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ТАНЦЕВАЛЬНОЕ 
ИСКУССТВО  
В РИТМЕ ВРЕМЕНИ…

ЦИФРОВИЗАЦИЯ 
НАЛОГОВОГО  
И ТАМОЖЕННОГО 
АДМИНИСТРИРОВАНИЯ

СЕРЫЙ ИМПОРТ, 
ИЛИ ЧЕМ ГРОЗИТ 
«ТЕНЕВОЕ» ЗЕРНО 
АГРАРИЯМ  
И ЭКОНОМИКЕ
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в Алматы состоялось 
торжественное открытие 
выставки  «Казахский балет:  
90 лет истории»

ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

ТРАНСПОРТНАЯ ЛОГИСТИКА
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Алевтина ДОНСКИХ, Алматы, фото предоставлено пресс-службой Росатома и из архива ДК

Многие из этих тем мы затронули и в беседе с первым заместителем 
генерального директора – директором Блока по развитию и 

международному бизнесу Госкорпорации «Росатом» Кириллом 
КОМАРОВЫМ. 

Эксклюзивное, обстоятельное и откровенное интервью он дал «Дело-
вому Казахстану» в дни форума. 

ТОЖЕ ЗЕЛЕНЫЙ ИСТОЧНИК, ТРАДИЦИОННЫЙ
 – Кирилл Борисович, как бы вы определили нынешний статус 

атомной энергетики? Ее не включают в традиционную и категори-
чески не относят к альтернативным источникам энергии…

– Трудно называть нетрадиционной отрасль энергетики, которая 
развивается в разных странах уже больше 60 лет. Атомная энергетика 

имеет очень богатую историю, проверенные технологии нескольких по-
колений, каждое последующее из которых безопаснее, чем предыдущее. 
А в последние годы все очевиднее становится роль атома в сокращении 
выбросов парниковых газов в атмосферу и сохранении климата планеты. 
Сегодня в глазах профессионалов и общественности атомная энергетика 
все чаще принимается в качестве проверенного и устойчивого решения 
для достижения целей декарбонизации. 

   Глобальная климатическая повестка уже диктует дополнительные 
законодательные требования и приводит к системной трансформации 
среды для ведения бизнеса. Таксономия зеленых проектов есть в ЕС (с 2020 
года), Китае (с 2015 года), Южной Корее и России (с 2021 года), Казахста-
не (с 2022 года). Во многих странах, которые взяли курс на достижение 
углеродной нейтральности, атомная энергетика давно квалифицируется 
как «зеленый» источник энергии. 

Кирилл КОМАРОВ:
«Атомная энергия способна стать 
основой глобального энергоперехода»

Недавно в Алматы прошла международная конференция «World Nuclear Spotlight Kazakhstan», организованная 
Всемирной ядерной ассоциацией при поддержке Министерства энергетики РК. На повестке дня были 
преимущественно практические вопросы – возможности, преимущества, потенциал и ресурсы атомной энергетики, 
передовые международные технологии, современные тренды. Опыт, уроки, достижения и перспективы Казахстана 
в атомной отрасли также были в фокусе внимания. Сугубо узкоотраслевой форум, тем не менее, подтвердил 
нарастающий интерес мирового сообщества к этому направлению энергетики во всех ее аспектах: эффективность, 
экологичность, стандарты безопасности. 

Из Бейнеу 
в Афганистан
Второе дыхание Бейнеускому 
зернохранилищу в Мангистауской 
области придаст возможность поставок 
казахстанского зерна и муки в Афганистан. 
Такую возможность было предложено 
использовать в рамках недавней встречи 
заместителя премьер-министра Казахстана 
Серика Жумангарина с заместителем 
премьер-министра Афганистана 
Абдулом Гани Барадаром.

Трудные уроки 
паводков 
По информации Павлодарского 
областного управления недропользования, 
окружающей среды и водных 
ресурсов, природоохранные попуски 
из верхнеиртышского каскада 
водохранилищ завершились 7 мая. Всего 
же за весь период попусков было сброшено 
6,7 кубокилометра воды. В южных районах 
области уже (к середине мая) наблюдается 
отшнурование реки, то есть вход ее 
в обычное русло. Ниже Павлодара вода 
еще продолжает прибывать.

Анна ЧЕРНЕНКО, 
фото freepik.com и из архива ДК

Обменный курс доллара к тенге в 
последнее время радует казах-

станцев своим постоянством и стабиль-
ностью. За доллар дают в среднем 441 
тенге, что является наиболее низким 
показателем с лета прошлого года. 
На этом позитивные новости закан-
чиваются. 

Стабильной пару тенге-доллар де-
лают продажи Нацбанком долларовой 
выручки из Национального фонда. 
Таким образом на государственном 
уровне поддерживается развитие 
экономики. В январе-марте экономика 
выросла на 3,9% при более высоких 
ожиданиях и прогнозах. 

Драйвер экономики – сырьевой 
сектор снизил темпы роста. Лучше всех 
дела шли в строительной отрасли. В 
январе-марте строительство выросло 
на 15,9%. Темпы строительного роста 
давно обеспечивает спрос населения 
на новой жилье, который питает льгот-
ная ипотека Отбасы банка, заставляя 
строительный бизнес возводить все 
больше объектов. 

Хорошие темпы развития вновь 
показали секторы телекоммуникаций 
(+9,3%) и транспорта (+8,3%). А вот 
оптовая торговля и промышленное 
производство сбавили темпы роста. 

К тому же на экономику оказывает 
большое давление сложная ситуация с 
последствием паводков. Размер ущер-
ба оценивается в десятки миллиардов 
тенге и потребует дополнительных 
изъятий из бюджета. 

Трансферт из Нацфонда на этот год 
в размере 3,6 трлн тенге наполовину 
освоен. По этой причине Нацбанк не 
сможет сдерживать курс доллара так 
крепко, как в январе-марте этого года. 
Дело в том, что платежный баланс 
страны остается дефицитным. Ситуа-
ция в первом квартале улучшилась и 
дефицит снизился. Но слабые экономи-
ческие темпы не позволяют наполнять 
казну нужным количеством нефтедол-
ларов для удержания валютного курса 
в нужном коридоре. 

Снижение роста экономики нега-
тивно влияет на деловую активность 
бизнеса, а это чревато сокращением 
налоговых сборов. В январе-марте 
налоговые поступления в консоли-

Новое регулирование 
и новые игроки 
На этой неделе сдержанно, но со вкусом 
Ассоциация финансистов Казахстана 
отметила свое 25-летие форумом 
«Финансовый сектор Казахстана: 
25 лет стратегических вызовов». 
На удивление, на мероприятии 
не присутствовали первые руководители 
Национального банка и Агентства 
РК по регулированию и развитию 
финансового рынка. Впрочем, вечером 
выяснилось, что причина отсутствия была 
уважительной.  Но обо всем по порядку. 

ВОДНЫЙ ВОПРОС

Преобразования 
требуют упорства
Реформаторские задачи нынешнего этапа 
экономического развития несколько 
усложняются от внешних вызовов и 
потрясений. Однако страна продолжает 
движение вперед к справедливой 
социальной интеграции и обеспечению 
доступа всех граждан без исключения 
к благам, связанным с экономическим 
процветанием Казахстана.
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Что происходит 
с долларом, бюджетом 
и экономикой Судя по всему, время дешевого 

доллара подходит к концу 
и впереди всех ждет валютный курс, 
сформированный в новых условиях 
развития экономики.

дированный бюджет показали спад 
в отличие от роста за аналогичный 
период прошлого года. В январе-мар-
те было собрано налогов на 5,5 трлн 
тенге в сравнении с 5,7 трлн тенге за 
аналогичный период прошлого года. 
Спад составил 2,5%, или 141 млрд тенге. 

Как отмечают в своем обзоре анали-
тики Ассоциации финансистов Казах-
стана перевыполнение налоговых сбо-
ров имело место в местных бюджетах, 
выросли сборы по КПН, социальному 
налогу и ИПН. Зато в республиканский 
бюджет снизились поступления по НДС, 
таможенным платежам и КПН. Таким 
образом, отмечают в АФК, за первый 
квартал текущего года исполнение 
годового плана по налоговым сборам 
составило 19,9% против показателя в 
аналогичном периоде прошлого года 
в 23,0%. 

В то же время расходы консолидиро-
ванного бюджета выросли на 17%, или 
966 млрд, до 6,8 трлн тенге, превышая 
доходную часть на 18%, или 1,1 трлн 
тенге. Если ранее основной вклад в 
прирост расходов вносила соцсфера, 
то теперь 92% прироста расходов при-
ходится на обслуживание (+164 млрд 
тенге) и погашение госдолга (+721 млрд 
тенге). На этом фоне доля расходов на 
эти цели выросла до 26% от всех рас-
ходов консолидированного бюджета. 

Для покрытия бюджетного дефицита 
пришлось занимать больше денег. За 
квартал было привлечено новых за-
ймов на 1,9 трлн тенге (+680 млрд тенге) 
при годовом плане привлечений в 6,6 
трлн тенге (+844 млрд тенге). Таким об-
разом, в АФК констатируют, что годовой 
план привлечения заемных средств ис-
полнен на 28,1%, и это только в первом 
квартале. Для сравнения: в первом 
квартале 2023 года план был освоен 
на 20,5%. Из Нацфонда вытащили 
1,45 трлн тенге, или 40,3% от годового 
плана, а впереди еще три квартала. 
Ситуацию не спасает и программа по 
привлечению иностранных инвестиций. 
Объем иностранных средств в основной 
капитал снизился. 

В этом году ситуацию с бюджетны-
ми потоками осложняют кредитные 
обязательства правительства. В этом и 
следующем годах предстоят крупные 
валютные выплаты по еврооблигациям 
Министерства финансов. При снижен-
ном экспорте и слабых поступлениях от 
иностранных инвестиций потребуются 
большие объемы валюты, они-то и 
могут оказать давление на валютный 
рынок. Спрос на доллар вырастет, и 
вместе с ним подорожает импорт в 
тенговом пересчете. За этим может 
последовать рост инфляции и переход 
деловой активности в спящую фазу.  

В снижении дефицита бюджета и на-
полнения казны валютой, как и прежде, 
нужно надеяться на увеличение добы-
чи нефти. Но ситуация с будущими до-
бытыми объемами не всегда до конца 
ясна. Казахстан координирует добычу 
нефти с решениями стран – участниц 
ОПЕК+. В 2024 году Министерство 
энергетики запланировало добыть 90,3 
млн баррелей нефти. Ранее речь шла 
о добыче 92-93 млн тонн баррелей. 
Изменение плана связано с ремонтом 
на крупных нефтегазодобывающих 
предприятиях и координацией добычи 
нефти странами ОПЕК+.

Однако в будущем ожидается рост 
добычи нефти. В 2025 году речь может 
идти о добыче в 103,3 млн тонн бар-
релей на фоне расширения добычи на 
Тенгизе. Сохранение на мировом рынке 
высоких цен на нефть добавит до-
полнительные валютные поступления. 
Несмотря на разговоры о наступлении 
чистой энергетики на традиционное 
ископаемое сырье, инвестиции в до-
бычу нефти и газа остаются высокими, 
а спрос – стабильным. 

Правительство надеется пополнить 
доходную часть бюджета и за счет 
программы либерализации экономи-
ки, где особое место уделяется более 
качественной приватизации госсоб-
ственности.
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БЕЛЬГИЯ
По инициативе группы послов стран Центральной Азии 

и Монголии, аккредитованных в Бельгии, прошла первая 
совместная неформальная встреча глав дипломатических 
миссий государств Центральной Азии, Монголии и группы 
послов из стран Карибского бассейна с целью обмена 
опытом по расширению торгово-экономического и от-
раслевого партнерства, а также выстраиванию межреги-
ональных и внутрирегиональных связей. 

По мнению посла Маргулан Баймухана, несмотря на гео-
графическую отдаленность регионов, существует схожая 
позиция стран Центральной Азии и Карибского бассейна 
в вопросах укрепления глобального диалога и между-
народной безопасности, что является важным условием 
углубления экономических отношений. В ходе встречи 
казахстанский дипломат рассказал об инвестиционных 
преференциях и инструментах, которые позволяют ино-
странным инвесторам развивать свою деятельность в 
Казахстане.

ЧЕХИЯ
Посол Бакыт Дюсенбаев совершил визит в Моравско-

Силезский край Чешской Республики. В рамках поездки 
состоялись встречи с руководством региона, региональной 
экономической палатой, Техническим университетом 
Остравы, а также предпринимательскими кругами. 

В беседе с гейтманом края Йосефом Белица Б. Дю-
сенбаев раскрыл ключевые направления политических 
и экономических реформ, проходящих в Казахстане. В 
частности, чешская сторона была проинформирована 
о мерах, направленных на усиление роли парламента, 
либерализацию экономики,  региональное развитие и 
социальную сферу. Собеседники обсудили перспективы 
развития взаимовыгодного сотрудничества между реги-
онами Казахстана и Чехии, а также их экономическими 
субъектами. Наряду с экономическими аспектами, стороны 
отметили важность укрепления взаимодействия в сфере 
образования, культуры и контактов между населением 
регионов двух стран.

В ходе встречи с председателем Региональной эконо-
мической палаты Рене Колеком казахстанский дипломат 
рассказал о транзитно-логистическом и инвестиционном 
потенциале нашей страны и пригласил чешские компании 
участвовать в производственных проектах в сельско-
хозяйственной, машиностроительной, энергетической и 
иных отраслях. 

ФРАНЦИЯ
Посол Гульсара Арыстанкулова выступила в Высшей 

коммерческой школе (HEC) Парижа с презентацией эко-
номического потенциала страны и мер государственной 
поддержки по привлечению инвесторов. 

В мероприятии, которое было организовано при со-
действии Ассоциации «HEC Alumni» в гибридном режиме, 
приняли участие порядка 60 участников, среди которых 
многие уже имеют успешный опыт управления бизне-
сом. Дипломат подробно рассказала об экономических 
реформах, успешно реализуемых в Казахстане, инве-
стиционной политике и преференциях, преимуществах 
ведения бизнеса в стране, а также отметила ключевую роль 
Правительства РК в привлечении иностранных инвестиций 
в национальную экономику. Кроме того, казахстанский 
дипломат рассказала об этапах развития стратегического 
партнерства между Казахстаном и Францией. 

ЛИТВА
В Посольстве состоялся казахстанско-литовский биз-

нес-форум с участием Министра транспорта РК Марата 
Карабаева, Вице-министра транспорта и коммуникаций 
ЛР Юлиуса Скачкаускаса, руководителей Конфедерации 
промышленников Литвы, морских портов Актау, Курык 
и Клайпеда, а также представителей крупных железно-
дорожных и автомобильных перевозчиков двух стран. 

Открывая бизнес-форум, посол Тимур Уразаев отме-
тил, что развитие транзитно-транспортного потенциала 
Казахстана является неотъемлемой частью масштабных 
экономических реформ, проводимых правительством 
нашей страны в последние годы. Он также подчеркнул 
важность мероприятия для дальнейшего развития торгово-
экономического взаимодействия двух стран. 

ШВЕЙЦАРИЯ
Посол Кайрат Саржанов принял участие в церемонии 

подписания контракта между казахстанской компанией 
«Rail Go» и немецкой «WAGNER Rail» по оснащению выпу-
скаемых в Казахстане швейцарских пассажирских вагонов 
«Stadler Rail» противопожарной защитой. 

НК «Қазақстан Темір жолы» совместно с швейцарским 
производителем железнодорожного подвижного состава 
«Stadler Rail» реализует проект по сборке в Казахстане 
комфортабельных пассажирских вагонов нового поколе-
ния. Посол Казахстана поздравил стороны с подписанием 
договора, отметив значимость привлечения новых евро-
пейских партнеров на казахстанский рынок. 

ПОРТУГАЛИЯ
По приглашению Генерального секретаря Парламент-

ской ассамблеи Средиземноморья (ПАС) Серджио Пьяци 
посол Даулет Батрашев принял участие в работе 18-й Пле-
нарной сессии этой организации, состоявшейся в г. Браге 
при поддержке Парламента Португальской Республики. 

Мероприятие, собравшее более 250 делегатов из 26 
государств-участников, 25 международных организаций 
и 10 дипломатических миссий, было открыто президентом 
Ассамблеи Республики Жозе Педру Агияр-Бранку. В сво-
ем обращении он подчеркнул необходимость диалога и 
взаимодействия в решении актуальнейших проблем чело-
вечества, возникающих на фоне конфликтов и изменений 
климата. На полях мероприятия казахстанский дипломат 
провел переговоры с Генеральным секретарем Серджио 
Пьяци, в ходе которых были представлены проводимые 
в Казахстане социально-экономические и политические 
реформы, направленные на модернизацию экономики и 
расширение участия граждан в политической жизни. Рас-
смотрены ключевые внешнеполитические инициативы и 
активное участие Казахстана в углублении регионального 
взаимодействия. Обсуждались также вопросы формирова-
ния нового состава Парламентской группы дружбы «Пор-
тугалия-Казахстан» и организации визита казахстанских 
парламентариев в Лиссабон.

КАТАР
Посол Арман Исагалиев встретился с Министром му-

ниципалитета Катара Абдуллой бен Хамадом Аль-Атыйя. 
В ходе беседы стороны отметили поступательное раз-

витие двустороннего сотрудничества в сфере продоволь-
ственной безопасности, в том числе в рамках Исламской 
организации по продовольственной безопасности. Ка-
захстанский дипломат с удовлетворением отметил рост 
объемов экспорта казахстанского мяса в Катар в 13 раз 
по итогам первого квартала 2024 года. В свою очередь, 
катарская сторона отметила, что придает большое значе-
ние сфере сельского хозяйства и развитию современных 
технологий. 

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом
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ПРЕЗИДЕНТ
Премьер-министр Олжас Бектенов 

доложил президенту, что работа по 
ликвидации последствий паводков 
и оказанию всемерной помощи по-
страдавшим гражданам ведется под 
непосредственным контролем пра-
вительства. 

На сегодняшний день 61 352 челове-
ка уже вернулись в свои дома. Жителям, 
которые остаются в эвакуационных 
пунктах (5 452 человека), оказывается 
вся необходимая помощь. Кроме того, 
начата работа по обеспечению жильем 
жителей пострадавших районов. 

Глава правительства также проин-
формировал о строительстве 873 но-
вых домов для пострадавших граждан. 
На текущую дату 891 семья получила 
компенсацию на ремонт и восстановле-
ние жилья на общую сумму в 1,9 млрд 
тенге. В целом в пострадавших регио-
нах обследовано 11 137 жилых домов, 
по 7 863 объектам оценка завершена. 
Олжас Бектенов отметил, что по мере 
завершения оценки пострадавшим 
жителям осуществляются выплаты 
дополнительной компенсации для 
приобретения утраченных предметов 
первой необходимости в размере до 
150 МРП. 

Объем государственной помощи за 
павший скот превысил 1,3 млрд тенге. 
Бизнес также не остался без внимания 
государства. Определены механизмы 
и уже начата работа по возмещению 
ущерба пострадавшим предпринима-
телям. Привлечены дополнительные 
ресурсы для оперативной оценки 
утраченного жилья и имущества.

* * *
Под председательством главы 

государства Касым-Жомарта Токаева 
состоялось совещание, на котором 
был заслушан отчет о деятельности 
Национального банка за 2023 год. 

Касым-Жомарт Токаев был проин-
формирован о снижении инфляции 
более чем в два раза – до 9,8% по ито-
гам 2023 года. Базовая ставка снижена 
до 14,75%. Долларизация депозитов 
составила 23,2%, достигнув 26-летнего 
минимума. При этом валовые золо-
товалютные резервы Национального 
банка по итогам 2023 года составили 
36 млрд долларов, увеличившись 
на 0,9 млрд долларов, или 2,5%, по 
сравнению с 2022 годом. Активы 
Национального фонда увеличились 
на 4,3 млрд долларов, достигнув 60 
млрд долларов, доходность активов 
составила 11,38%. 

Совокупный объем пенсионных 
активов Единого накопительного 
пенсионного фонда, находящийся в 
доверительном управлении Нацбанка, 
по итогам 2023 года составил 17,8 трлн 
тенге, увеличившись за год на 3,2 трлн 
тенге. Доходность пенсионных активов 
составила 10,1%, превысив уровень 
инфляции.

* * *
Глава государства принял участие в 

церемонии награждения работников 
культуры и искусства. 

Представители сферы культуры 
должны стать духовным щитом народа. 
Президент также выразил уверенность 
в том, что они примут активное участие 
в приобщении молодого поколения к 
творчеству, инновациям, укреплению 
единства и трудолюбию.

ПРЕОБРАЗОВАНИЯ 
ТРЕБУЮТ УПОРСТВА

* * *
Президент Касым-Жомарт Токаев 

провел встречу с министрами ино-
странных дел государств – членов ШОС. 

Глава государства отметил, что засе-
дание Совета министров иностранных 
дел государств – это один из важнейших 
форматов ШОС по решению актуаль-
ных вопросов широкой повестки дня.

* * *
Президент Казахстана принял ми-

нистра иностранных дел Российской 
Федерации Сергея Лаврова, прибыв-
шего в Астану для участия в заседании 
Совета министров иностранных дел 
государств – членов ШОС. 

Касым-Жомарт Токаев подчер-
кнул особую важность полноценной 
реализации ранее достигнутых на 
высшем уровне договоренностей. По 
его мнению, все поручения имеют 
стратегический характер и призваны 
существенно укрепить многогранные 
связи между двумя странами.

* * *
Глава государства принял министра 

иностранных дел КНР Ван И.
 Касым-Жомарт Токаев подчеркнул 

исключительно важную роль дипло-
матии Китая в мировой политике. По 
его словам, китайские инициативы 
формируют глобальную повестку дня 
и вносят существенный вклад в под-
держание международного мира и 
стабильности. Он назвал Китай при-
знанным лидером во многих сферах, 
включая производство и экспорт 
товаров, технологические инновации, 
экономический рост, международные 
инвестиции. 

* * *
Глава государства провел телефон-

ный разговор с президентом Финлян-
дии Александром Стуббом. 

В ходе телефонного разговора, со-
стоявшегося по инициативе финской 
стороны, главы государств обсудили 
актуальные вопросы двусторонней 
повестки. Выражена обоюдная заинте-
ресованность в дальнейшем поступа-
тельном развитии всего спектра казах-
ско-финских отношений с акцентом на 
наращивание торгово-экономического 

и инвестиционного взаимодействия. 
Собеседники обменялись мнениями 
по вопросам дальнейшего взаимодей-
ствия в рамках многосторонних орга-
низаций. Глава государства пожелал 
успехов финскому председательству 
в ОБСЕ в 2025 году, подтвердив го-
товность Казахстана к продолжению 
конструктивного сотрудничества.

* * *
Глава государства Касым-Жомарт 

Токаев по приглашению президента 
Тармана Шанмугаратнама посетит с 
государственным визитом Республику 
Сингапур. 

Программа визита предусматривает 
ряд встреч президента Казахстана 
с высшим руководством Сингапура, 
главами крупных международных 
компаний, а также участие в работе 
казахстанско-сингапурского бизнес-
форума.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Вопросы продвижения несырьево-

го экспорта рассмотрены под пред-
седательством премьер-министра 
Олжаса Бектенова. 

Увеличение объемов несырьевого 
экспорта является одним из ключевых 
факторов диверсификации экономики 
Казахстана. По итогам 2023 года це-
левой индикатор по несырьевому экс-
порту был достигнут и перевыполнен 
на 3%. Общая линейка продаваемой 
за рубеж продукции выросла на 278 
позиций. Количество постоянных 
активных экспортеров с 2019 года 
увеличилось на 300 компаний: с 460 до 
760. География несырьевого экспорта 
в прошлом году расширилась до 135 
стран. При этом выросли и физические 
объемы поставок переработанной 
продукции АПК. 

Для дальнейшего наращивания 
экспорта в Минторговли определили 
ключевые направления. В первую оче-
редь, это расширение экспорта готовой 
продукции в Китай в среднесрочной 
перспективе в 2,5 раза и доведение до 
$12,5 млрд. Продолжится углубленная 
работа по наращиванию товарооборо-
та со странами ЕАЭС и Центральной 

Азии. Для этого создается необходи-
мая инфраструктура приграничной 
торговли. Прорабатывается увеличе-
ние поставок высокомаржинальных 
товаров в страны Ближнего Востока. 
Приоритетным направлением также 
являются высококонкурентные рынки 
Европейского союза, которые готовы 
закупать казахстанскую пищевую и 
органическую продукцию. 

Премьер-министр отметил, что в 
текущем году поднята высокая планка 
– довести объемы несырьевого экс-
порта до $37,7 млрд. По итогам 2025 
года объем экспорта обработанной 
продукции и услуг должен достичь $41 
млрд. Отмечена необходимость рас-
ширения рынков сбыта отечественной 
продукции и более эффективного ее 
продвижения за рубежом. 

«Необходимо сделать упор на под-
держку экспорта товаров среднего и 
высокого переделов.  Для этого важно 
усилить существующие программы 
поддержки экспорта, стимулировать 
инновации и расширять производства. 
Здесь большую роль должен сыграть 
комплекс мер по поддержке отече-
ственных товаропроизводителей, ко-
торый сейчас нами прорабатывается.  
В целом нам реально нужны новые и 
смелые подходы в торговой политике», 
– заключил Олжас Бектенов. 

* * *
БРК готов в сотрудничестве с 

банками второго уровня и другими 
финансовыми институтами обеспе-
чить финансирование реализации 
инвестиционных проектов в агро-
промышленном комплексе на общую 
сумму 1 трлн 220 млрд тенге. 

В настоящее время банк приступил 
к рассмотрению новых проектов от-
ечественных инвесторов. Глава пра-
вительства Олжас Бектенов поручил 
руководству банка в приоритетном 
порядке рассматривать инвести-
ционные проекты, нацеленные на 
обеспечение продовольственной 
безопасности, импортозамещение и 
увеличение экспорта отечественной 
сельхозпродукции.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, 
фото с сайта Усть-Каменогорского завода 
промышленной арматуры 

Обрабатывающая промышлен-
ность в общем объеме промыш-

ленного производства занимает в 
Восточном Казахстане 88,6%, где 
основную долю составляет метал-
лургия – 70%. 

О динамике развития в данном 
секторе говорят цифры статистики: 
за январь-апрель текущего года 
объем произведенной продукции 
промышленными предприятиями 
Восточно-Казахстанской области 
составил 855,8 млрд тенге, инве-
стиционно-финансовая оценка 
(ИФО) – 106,1%, в том числе, объем 
продукции обрабатывающей про-
мышленности – 751,5 млрд тенге, 
ИФО – 105,3%. 

«Обрабатывающая промышлен-
ность в общем объеме промыш-

ленного производства занимает 
87,8%. Основную долю составляет 
металлургия – 71%. Предприятиями 
отрасли произведено продукции по-
рядка на 533,8 млрд тенге. Основная 
доля продукции направляется на 
экспорт.

Производство продуктов хи-
мической промышленности в 
общем объеме обрабатывающей 
промышленности составляет 9%, 
произведено продукции на сумму 
69,1 млрд тенге. 

В общем объеме обрабатывающей 
промышленности доля машино-
строения составляет 3,6% и маши-
ностроительными предприятиями 

произведено продукции на сумму 
27,4 млрд тенге. 

Доля производства минеральной 
продукции в объеме обрабатываю-
щей промышленности составляет 
1,6%, продукции выпущено на сумму 
12,5 млрд тенге. 

Что касается легкой промышлен-
ности, то предприятиями произ-
ведено продукции на 1 млрд тенге, 
а доля легкой промышленности в 
объеме обрабатывающей промыш-
ленности составила 0,1%. 

В деревообрабатывающей про-
мышленности предприятиями 
отрасли произведено продукции 
на сумму 0,8 млрд тенге. В регионе 

производят различные виды лесо-
материалов, фанеру, плиты OSB, и 
доля отрасли в объеме обрабатыва-
ющей промышленности составляет 
0,1%», – рассказали в Управлении 
предпринимательства и индустри-
ально-инновационного развития 
Восточно-Казахстанской области. 

Среди реализованных в про-
шлом году проектов можно назвать 
проведенную модернизацию и 
техническое переоснащение ряда 
промышленных производств. 

«В расширение и модернизацию 
«Казцинк» инвестировал 17,5 млрд 
тенге, Усть-Каменогорский титано-
магниевый комбинат, где запущена 
рудно-термическая печь, – 3 млрд 
тенге, Усть-Каменогорский завод 
промышленной арматуры, сделав-
ший монтаж и запуск стенда для 
гидропневматических испытаний 
Italcontrol HTS-2600, – 102 млн тенге. 

В целях дальнейшего развития 
обрабатывающей промышленности 
планируется реализовать 24 про-
екта на 791 млрд тенге, с созданием 
1502 рабочих мест», – сообщили в 
Управлении предпринимательства 
и индустриально-инновационного 
развития. 

Проекты позволят достичь постав-
ленной задачи по формированию 
прочного промышленного каркаса и 
обеспечению экономической само-
достаточности в регионе и стране.

КАРКАС ПРОМЫШЛЕННОСТИ ВКО: 
24 ПРОЕКТА НА 791 МЛРД ТЕНГЕ

В Послании президента 
страны К.-Ж. Токаева 
народу Казахстана 
«Экономический 
курс Справедливого 
Казахстана» от 1 сентября 
2023 года отмечена одна 
из самых важных задач 
формирования прочного 
промышленного каркаса 
страны, основой которого 
является ускоренное 
развитие обрабатывающего 
сектора.
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Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Ранним утром холл самого стильно-
го отеля Алматы был переполнен 

финансистами, возможно, из-за отсут-
ствия Тимура Сулейменова и Мадины 
Абылкасымовой профессионалы много 
улыбались, были открытыми и легко 
общались с журналистами. 

В частной беседе источник, знакомый 
с ситуацией, сообщил, что объединение 
KASE и AIX вопрос решеный: «Давно 
они приняли решение, но молчат 
почему-то. Казахстанскую фондовую 
биржу никто не будет ликвидировать 
и в обменник валют превращать не 
станут. Есть официальное решение, 
но это без имен, Ирина!» За чашкой 
кофе другой финансист подтвердил 
эту информацию и добавил: «Было 
бы глупо ломать хорошо работающую 
систему, которая исправно работает 
много лет. Если не ошибаюсь, в США 10 
фондовых бирж (или около того), и они 
друг другу не мешают. Но официально 
говорить не буду. Основной акционер 
Казахстанской фондовой биржи – На-
циональный банк должен сделать за-
явление и разъяснить вам все». После 
этой фразы автор текста растерялась: 
как давать материал, без подробностей 
и основанный только на анонимных 
источниках?! Коллега из Kapital.kz, 
несмотря на начало первой сессии, 
предложила рискнуть и задержать у 
входа в конференц-зал управляющего 
Международным финансовым центром 
«Астана» Рената Бектурова: «Информа-
ция верная. Сейчас будем расписывать 
Дорожную карту для создания холдинга. 
Ни одна биржа не будет ликвидирована. 
Нам важно сохранить синергию рынков. 
Надеюсь, в этом году сможем этот во-
прос закрыть».

БАНКИ – ЭТО БИЗНЕС 
Либеральный тон мероприятию за-

дала глава Ассоциации финансистов 

Казахстана Елена Бахмутова. Отметив 
все трудности и достижения финсекто-
ра страны, она спросила у участников 
первой сессии, как сейчас себя чувствует 
рынок и как банки выстраивают от-
ношения с корпоративным сектором. 
Слово взял Анвар Сайденов. Он воз-
главлял Нацбанк в сложный период 
самых высоких цен на нефть (около 
150 долларов за баррель) с января 2004 
по март 2009 года. Конечно, ситуация 
на мировых рынках отражалась на 
Казахстане, и тогда главный банкир 
страны решал проблемы инфляции 
и курса нацвалюты рыночными ме-
тодами. «Нельзя противопоставлять 
бизнес и банки, так как финансовые 
институты являются таким же видом 
предпринимательства, как и другие, но 
с определенными особенностями. Те 
указания по либерализации режимов, 
по которым действуют предпринима-
тели в нашей стране, должны распро-
страняться и на банки. В том числе и с 
точки зрения регулирования. Понятно, 
что это специфический вид бизнеса, по-
этому контролируется особым образом. 
Это единственный вид предпринима-
тельства, который оперирует чужими 
деньгами», – заявил Анвар Сайденов. 

Далее в своей речи он обратил вни-
мание на регулирование. «Напомню, 
раньше банковская система Казахстана 
относилась к самым передовым в СНГ, 
а по каким-то параметрам и в мире. 
Сейчас не все банки оправились после 
кризисов и испытаний. В то же время 
регулирование ушло вперед и является 
прогрессивным. Самые современные 

методики, подходы и методы контро-
ля внедряются для нашей банковской 
системы. Этот определенный разрыв 
– нарушение баланса приводит к тому, 
что финансовые институты как бизнес 
являются зарегулированным. Очень 
многие требования этот баланс нару-
шают», – уверен финансист. 

Елена Бахмутова продолжила дис-
куссию и сообщила, что указ президен-
та о либерализации экономики будет 
содействовать устойчивому развитию 
финсектора: «Мы как раз-таки пытались 
найти пути синергии между квазигос- и 
финсектором, чтобы они были не конку-
рентами, а партнерами. Чтобы они посо-
действовали доступу клиента на рынок 
для кредитования, выпуска долговых 
бумаг, инвестиционных проектов. По-
этому здесь никакого антагонизма нет. 
Мы, наоборот, хотим подсказать или 
указать госорганам и регуляторам, что 
нужно в комплексе рассматривать во-
прос, если мы хотим достичь конечного 
результата».

НОВЫЕ ИГРОКИ 
За 10-15 часов до конференции стало 

известно, что катарский Lesha Bank LLC 
приобрел казахстанский Bereke Bank, 
бывшую «дочку» российского Сбер-
банка. «31 марта 2024 года между Lesha 
Bank и НУХ «Байтерек» заключен до-
говор купли-продажи на приобретение 
всего уставного капитала Bereke Bank в 
Республике Казахстан по цене в размере 
65 млрд тенге ($146,6 млн по текущему 
курсу) (...). К соглашению применяются 
предварительные условия, которые 
стороны должны выполнить для завер-
шения сделки купли-продажи, включая 
предварительное условие для вступле-
ния соглашения в силу через получение 
от холдинга «Байтерек» необходимого 
одобрения», – сообщил Lesha Bank и 
добавил, что это одобрение получено. 

Напомним, «дочка» Сбербанка в 
марте 2022 года подпала под блокиру-
ющие санкции США. В сентябре 2022 
года Сбербанк России продал банк 

«Байтереку». После сделки финансо-
вая организация сменила название на 
Bereke Bank. В том же месяце новый 
владелец банка подал в Управление по 
контролю за иностранными активами 
(OFAC) Министерства финансов США 
пакет документов о снятии санкций с 
финучреждения. 

Естественно, на форуме прозвучали 
вопросы о готовности сектора к конку-
ренции. «Если говорить про текущую 
ситуацию в экономике, то я не наблюдал 
больших точек роста и не замечал, что 
крупные иностранные предприятия 
идут в Казахстан (...) Также для ино-
странных банков важна стабильная 
регуляторная среда. А с учетом этого 
и, конечно же, объема экономики, по-
требления, количества населения и 
др., я не ожидаю, что какой-то поток 
банков придет. Я поддержу что данные 
фининституты – это не панацея, это не 
говорит о том, что эти банки кредитуют 
дешевле, чем местные. Более того, тре-
бования по части выдачи займов у них 
могут быть жестче. Поэтому однозначно 
скажу, что из-за их прихода навряд ли 
начнется массовое кредитование. Дру-
гое дело, хорошо, если они придут для 
конкуренции и экономики страны. Их 
присутствие позитивно с точки зрения 
имиджа страны», – поделился мнением 
председатель правления ForteBank Бек-
жан Пирматов.

Сегодня на рынке страны работает 21 
банк, и в 12 присутствует иностранный 
капитал. Это больше 50% от всего коли-
чества банков. Однако 90% от объема 
активов, кредитования и депозитов 
приходится на 9 банков с казахстанским 
участием.

АКОРДА 
В этот же день ближе к 20:00 стала из-

вестна причина отсутствия Тимура Су-
лейменова и Мадины Абылкасымовой. 
На сайте Акорды сообщалось о встрече 
президента Касым-Жомарта Токаева с 
председателем Национального банка 
и главой АРРФР. Президент заслушал 

доклады об итогах реализации денежно-
кредитной политики за 2023 год, мерах 
по обеспечению финансовой стабиль-
ности и состоянии золотовалютных 
резервов Нацбанка, а также активах 
Национального фонда.

Касым-Жомарт Токаев был проинфор-
мирован о снижении инфляции более 
чем в два раза – до 9,8% по итогам 2023 
года. Базовая ставка снижена до 14,75%. 
Долларизация депозитов составила 
23,2%, достигнув 26-летнего минимума. 
При этом валовые золотовалютные ре-
зервы Национального банка по итогам 
2023 года составили 36 млрд долларов, 
увеличившись на 0,9 млрд долларов, или 
2,5%, по сравнению с 2022 годом. Активы 
Национального фонда увеличились на 
4,3 млрд долларов, достигнув 60 млрд 
долларов, доходность активов составила 
11,38%. Совокупный объем пенсион-
ных активов Единого накопительного 
пенсионного фонда, находящийся в 
доверительном управлении Нацбанка, 
по итогам 2023 года составил 17,8 трлн 
тенге, увеличившись за год на 3,2 трлн 
тенге. Доходность пенсионных активов 
составила 10,1%, превысив уровень 
инфляции.

Кроме того, была представлена ин-
формация о ходе реализации проекта 
«Цифровой тенге» и значимых иници-
ативах по вопросам цифровизации. В 
частности, совместно с участниками 
финансового рынка в 2023 году осу-
ществлен запуск в пилотном режиме 
платформы Open API и Антифрод-цен-
тра по противодействию финансовому 
мошенничеству.

Глава государства отметил, что 2023 
год, несмотря на геополитическую 
нестабильность, высокую инфляцию в 
мире и снижение глобальной торговли, 
в целом был положительным для Казах-
стана. Вместе с тем требуется продол-
жить слаженную работу Национального 
банка и правительства для обеспечения 
макроэкономической и финансовой 
стабильности страны в текущих миро-
вых условиях.

Ирина ЛЕДОВСКИХ, фото freepeik.com

Одной из основных задач цифро-
визации в области международ-

ных торговых операций стало повы-
шение эффективности таможенного 
и налогового администрирования, 
сокращение объемов незаконного 
оборота промышленной продук-
ции и прекращение использования 
участниками рынка «серых» схем 
уклонения от уплаты таможенных 
пошлин и налогов. Как в этом на-
правлении работает Комитет госу-
дарственных доходов Министерства 
финансов РК, расскажем здесь. 

На сегодняшний день в КГД функ-
ционируют 14 информационных 
систем. 

По данным 2022 года объемы 
теневой экономики составляют 
18,75%. Для борьбы с этим явле-
нием внедряется система e-Tamga. 
«Система по полученным данным 
проводит анализ по плательщикам 
НДС: сколько из них уплачивает, 
сколько выписывают ЭСФ, по ри-
сковым налогоплательщикам, по 
платежам. Суть предложения за-
ключается в возможности выписки 
ЭСФ только в случае, если в момент 
выписки ЭСФ подтверждается упла-
той НДС или легальными расхода-
ми. Для этого система постоянно 
рассчитывает текущий баланс НДС, 
в котором учитываются все расходы 
с НДС», – поясняет вице-министр 
финансов Ержан Биржанов.

Ожидаемый эффект: 
– снизятся проверки на 70% (на 

9 тыс. проверок в год);
– снизится задолженность по НДС 

на 70% (сейчас 118 млрд тенге);
– снизятся сроки возврата в 10 раз 

(со 150 дней до 15 дней) и отказы по 
возврату НДС.

ТРАНСФЕРТНОЕ 
ЦЕНООБРАЗОВАНИЕ

Также органами госдоходов на 
постоянной основе проводится 

контроль экспортных операций 
в рамках трансфертного законо-
дательства. В целях усиления мер 
контроля за выводом капитала из 
страны инициирован законопро-
ект, получивший положительную 
оценку ОЭСР. 

«В рамках поручения главы го-
сударства по усилению контроля с 
прошлого года расширен перечень 
экспортеров, представляющих от-
четность по мониторингу сделок, 
что приведет к 100 процентному 
охвату всех экспортеров нефти. 
Кстати, доля экспорта нефти за 
2022 год в общем объеме экспорта 
товаров РК высока. Основные на-
правления: Европа и Китай. Ранее 
мониторинг проводился в ручном 
режиме, в среднем на одну компа-
нию (с оборотом 300 млрд тенге) 
уходило 3 недели, после автомати-
зации – 1 день. Всего за 2023 год по 
трансфертному ценообразованию 
взыскано в бюджет 23 млрд тенге», 
– уточняет спикер.

CARGORUQSAT
Соглано официальной инфор-

мации в 2020-2022 годах, на пун-
ктах пропуска, приграничных с 
Китаем, скопилось более 2 тысяч 
ожидающих проезда автотран-
спортных средств. Для решения 
этой проблемы КГД МФ РК запустил 
на 17 пунктах пропуска системы 
электронной очереди CargoRuqsat.

«Цель создания системы элек-
тронной очереди – обеспечение 
прозрачности и цифровизации 
процесса формирования очеред-
ности въезда в пункт пропуска 
транспортных средств, грузов и 
товаров, а также повышение тран-
зитно-транспортного и экспорт-
ного потенциала страны. Система 
разработана специалистами АО 
«Информационно-учетный центр» 
МФ РК. Данная система является 
максимально удобной и прозрач-
ной: водитель после регистрации 

на портале либо через мобильное 
приложение выбирает свободный 
день и время для проезда; затем 
водитель получает sms-оповещение 
о своей очереди», – говорит со-
беседник.

Для удобства перевозчику за-
ранее в режиме онлайн доступна 
информация о имеющихся обя-
зательных платежах, запретах, 
штрафах за нарушения ПДД, за 
пользования платными дорогами, 
налоговой задолженность и прочее. 

ФИЗИЧЕСКИЕ ЛИЦА 
Одновременно с развитием ин-

формационных технологий растут и 
социальные потребности населения 
в получении услуг быстрым, доступ-
ным и качественным способом. По-
добно бизнесу, налоговые органы 
должны использовать новые потоки 
данных и поддерживать постоян-
ную связь с налогоплательщиками 
как в целях налогового контроля, 
так и для предоставления налого-
плательщикам индивидуализиро-
ванных услуг. В прошлом году ка-
захстанцы получили возможность 
признать себя банкротами. Законом 
предусмотрено три вида процедур: 
внесудебная и судебная процедуры 
банкротства и процедуры восста-
новления платежеспособности.

Так, на применение процедуры 
внесудебного банкротства по-
ступило 97 тыс. заявлений, из них 
признано банкротом более 11,7 тыс. 
граждан на сумму задолженности 
более 25 млрд тенге. Причины отка-
за: выявлены факты наличия иму-
щества, несоответствия должника 
по сумме долга и сроку неплатежа, 
отсутствия документа урегулирова-
ния долга с кредитором и т.д. 

«Специально для осуществления 
приема и обработки заявлений, а 
также для проведения самой про-
цедуры внесудебного банкротства 
реализован электронный онлайн-
скоринг ИС БФЛ по данным 24 гос. 
органов. Внедрение этой системы 
позволило практически без чело-
веческого фактора проверить за-
явителя на соответствие входным 
критериям (наличие имущества, 
сумма и срок неплатежа по долгам и 
т.д.). При этом гражданам не нужно 
было собирать бумажные справки 
с организаций и представлять их в 
ОГД», – говорит Ержан Биржанов.

Уникальность положения на-
логовых органов как сборщиков и 
аккумуляторов больших массивов 
данных позволяет им на практике 
добиваться гармоничной интегра-
ции на базе единой цифровой плат-
формы двух главных направлений 
работы – контрольного и сервисно-
го, предоставляя налогоплательщи-
кам максимально широкий спектр 
услуг в электронном виде. «Мы 
планируем реализовать порядка 
200 интеграций, будет создан ана-
литический центр с применением 
искусственного интеллекта, в сред-
нем это обработка 17 млн запросов, 
с дальнейшей полной визуализа-
цией. Реализация наших проектов 
позволит нам создать Цифровые 
профили налогового и таможен-
ного администрирования, которые 
будут охватывать все действующие 
процессы с построением BigData 
и применением искусственного 
интеллекта. Что, в свою очередь, 
позволит создать превентивный 
каркас для недопущения серых 
схем в экономики», – заключил 
вице-министр финансов.

НОВОЕ 
РЕГУЛИРОВАНИЕ 
И НОВЫЕ ИГРОКИ

ЦИФРОВИЗАЦИЯ НАЛОГОВОГО 
И ТАМОЖЕННОГО АДМИНИСТРИРОВАНИЯ
С каждым годом цифровизация все больше входит 
в нашу жизнь. С внедрением цифровых технологий 
органы государственной власти получили эффективный 
инструмент для мониторинга работы компаний, 
осуществляющих внешнеэкономическую деятельность. 

МЕХАНИЗМ ОКАЗАНИЯ 
СОЦИАЛЬНОЙ 
ПОМОЩИ БУДЕТ 
ТРАНСФОРМИРОВАН
Во исполнение поручения главы 
государства Министерством труда 
и социальной защиты населения РК 
(МТСЗН) ведется работа по разработке 
механизма трансформации бизнес-
процесса оказания адресной социальной 
помощи (АСП) с учетом определения 
совокупных доходов и расходов граждан.

Выступая на расширенном заседании Правительства 
РК в феврале т.г., глава государства поручил пере-

смотреть структуру и механизмы социальной поддерж-
ки населения, повысить эффективность и адресность 
социальной помощи.

Во исполнение поручения президента РК МТСЗН 
совместно с заинтересованными государственными 
органами прорабатывается механизм учета и верифи-
кации основных расходов казахстанцев. Это позволит 
выявить действительно нуждающихся граждан и обе-
спечить им целевую поддержку со стороны государства.

Планируется предусмотреть такие виды основных 
расходов как на покупка движимого или недвижимого 
имущества, оплата обучения и дополнительного об-
разования, расходы на отдых и развлечения, оздоров-
ление, покупка предметов мебели, бытовой техники, 
погашение кредитов и другое.

Для получения сведений о расходах граждан рассма-
тривается интеграция информационных систем соот-
ветствующих государственных органов и организаций: 
министерств промышленности и строительства, цифро-
вого развития, здравоохранения, просвещения, науки 
и высшего образования, Национального банка и др.

Напомним, на сегодняшний день АСП предусматри-
вает: ежеквартальное назначение социальной помощи 
гражданам, доход которых не превышает 70% от размера 
регионального прожиточного минимума; предостав-
ление ежемесячной дополнительной выплаты детям 
из малообеспеченных семей в возрасте от 1 до 6 лет 
включительно в размере 1,5 МРП (5 538 тенге) на каж-
дого ребенка; содействие занятости трудоспособных 
получателей соцпомощи.

DKNews.kz, фото gov.kz
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ПОДХОД К РАЗВЕДКЕ 
И ДОБЫЧЕ СЫРЬЯ
Европейский банк реконструкции и развития и Казахстан 
объединяют свои усилия в сфере модернизации и 
развития горнодобывающей отрасли страны.    

Меморандум о взаимопонимании, подписанный ми-
нистром промышленности и строительства Казахстана 
Канатом Шарлапаевым и первым вице-президентом 
ЕБРР Юргеном Ригтеринком, приведет к внедрению более 
современной, высокоразвитой системы и методологии 
сбора, обработки и распространения геологической и 
геофизической документации, такой как карты и данные.

В соответствии с меморандумом, ЕБРР и Казахстан будут 
стремиться к дальнейшему развитию нормативно-право-
вой базы горнодобывающего сектора. Стороны также будут 
работать над расширением возможностей Министерства 
промышленности и строительства по принятию, внедрению, 
контролю и обеспечению соблюдения отраслевых норм 
регулирования.

Как сказал первый вице-президент ЕБРР Юрген Ригте-
ринк, «меморандум о взаимопонимании отражает ответ-
ственный подход банка к разведке и добыче важнейших 
видов сырья. Он соответствует недавно одобренной 
акционерами ЕБРР Стратегии в области добычи полезных 
ископаемых».

ЕБРР планирует увеличить инвестиции в добычу важ-
нейшего сырья, жизненно необходимого для перехода 
к «зеленой» экономике, производства ветряных турбин, 
солнечных батарей, ионно-литиевых аккумуляторов и 
электромобилей, тяговых электромоторов, теплонасосов 
и аналогичного оборудования. Производство такого сырья 
должно быть экологически рациональным, устойчивым, 
жизнеспособным и безотходным.

Пресс-служба ЕБРР

ПО ПУТИ ВСЕОБЩЕГО 
ДЕКЛАРИРОВАНИЯ  
Департамент государственных доходов по 
Мангистауской области информирует, что по состоянию 
на 16 мая 2024 года в регионе декларацию об активах и 
обязательствах сдали свыше 22 тыс. предпринимателей. 
Иными словами, отчетность о себе представил каждый 
четвертый предприниматель, обязанный сдать форму 
250.00. 

Департамент напоминает, что на третьем этапе, с 1 ян-
варя 2024 года, декларацию об активах и обязательствах 
(форма 250.00) в области представят порядка 83 тыс. 
физических лиц.  

По состоянию на 16 мая т.г. «входную» первоначальную 
декларацию об активах и обязательствах (форма 250.00) 
представили 16,7 тыс. декларантов третьего этапа и 87,0 
тыс. физических лиц представили декларацию о доходах 
и имуществе (форма 270.00) – декларанты первого и 
второго этапов.

Согласно ст. 632 Налогового кодекса, сроки представ-
ления декларации об активах и обязательствах (форма 
250.00) – не позднее 15 сентября текущего года, в котором 
возникло обязательство по представлению декларации. 
Учитывая, что срок представления декларации об активах 
и обязательствах по третьему этапу всеобщего деклари-
рования не наступил, администрирование, а также пред-
ставление информации по задекларированным активам 
возможно после 15 сентября 2024 года.

Также поясняем, что в соответствии с п.1 ст.272 КоАП 
РК непредставление в орган государственных доходов 
налоговой отчетности в срок, установленный законодатель-
ными актами РК, влечет предупреждение. При повторном 
нарушении в течение года, согласно п. 2 ст. 272 КоАП, 
штраф в размере 55 380 тенге (15 МРП). В соответствии 
с п.2-1 статьи 272 КоАП, за представление неполных, 
недостоверных сведений в декларации на первый раз 
предупреждение, за повторное нарушение в течение года, 
согласно пункту 2-2 статьи 272 КоАП, штраф в размере 11 
076 тенге (3 МРП).

За сокрытие объектов налогообложения, согласно п.1 
ст.275 КоАП, штраф 200% от суммы неуплаченных налогов, 
за повторное нарушение в течение года штраф в размере 
300% от суммы неуплаченных налогов.

Максат АКМУРАТОВ, Департамент государственных доходов 
по Мангистауской области

ЧТО ТОРМОЗИТ 
РАЗВИТИЕ 5G
Казахстан рискует затормозить развертывание 
сетей 5G. Это связано с заявлением вице-министра 
цифрового развития, инноваций и аэрокосмической 
промышленности РК Асхата Оразбека, который отметил, 
что новые операторы, предоставляющие в Казахстане 
услуги связи 5G, появятся минимум через три года.

Такие условия содержатся в меморандуме, который 
был подписан с Катаром и касается продажи ТОО «МТ-С» 
(бренды Tele2/Altel), принадлежащего в настоящий момент 
АО «Казахтелеком».

В РК первый и единственный аукцион по распределению 
частот 5G был проведен в конце 2022 года. По итогам 
первого аукциона цена лота № 1 выросла с первоначальной 
более чем в 35 раз, до 62,7 млрд тенге, а предложение за 
лот № 2 увеличилось с первоначальной цены в 53 раза, до 
93,4 млрд тенге. Победителями стал Консорциум в лице АО 
«Кселл» и ТОО «Мобайл Телеком Сервис». Помимо них в 
аукционе участвовали ТОО «КаР-Тел» (Beeline) и Freedom 
Telecom. Однако, как отметило в своем годовом отчете 
Агентство по защите и развитию конкуренции (АЗРК) РК, 
по действующему механизму аукциона частные игроки не 
были конкурентоспособны по сравнению с компаниями 
с государственным участием – в основном это связано с 
финансовой составляющей. Эти аукционы были проведены 
без учета замечаний и рекомендаций АЗРК, касающихся 
риска сохранения дуополии на рынке ввиду реализации 
всего двух укрупненных лотов на торгах по распределе-
нию частот. 

Результаты не заставили себя ждать. Первые торги 
прошли вопреки замечаниям уполномоченного органа 
по развитию конкуренции, что привело к монополизации 
рынка 5G. А новое заявление представителей Министер-
ства цифрового развития, инноваций и аэрокосмической 
промышленности (МЦРИАП) РК и вовсе убило надежды 
на дальнейшее развитие.

С учетом выявленных барьеров для развития конку-
ренции АЗРК рекомендует правительству страны прово-
дить следующий аукцион в новом формате, в том числе 
с введением ограничения на участие в аукционах уже 
владеющих частотами 5G операторов связи, включая 
компании с государственным участием.

Такая мера позволит привлечь остальных участников 
рынка.

Казахстан в целом отличался неплохими показателями 
интернетизации и цифровизации, однако сложившаяся 
ситуация может сильно пошатнуть позиции страны.
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Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Василия ПОТАПЕНКО и ДЧС области

Как объяснила руководитель 
областного управления не-

дропользования, окружающей 
среды и водных ресурсов Айгерим 
Кабылтаева:

– В связи с увеличением боковой 
приточности рек Уба и Ульба, сброс 
воды продолжается. С 6 по 10 мая он 
был запланирован на уровне 1700-
1750 кубометра в секунду. Это не 
повлияет на выход воды на пойму, 
так как заполнение ее происходит 
при сбросах свыше 2000 кубометров 
в секунду.

КУБОКИЛОМЕТРЫ – 
В ЛЕДОВИТЫЙ ОКЕАН

То есть, говоря о сброшенных с 
каскада ГЭС ВКО 6,7 кубокилометра 
воды, следует признать, что опреде-
ленная ее часть просто без пользы 
для экономики павлодарского При-
иртышья утекла в Россию и далее в 
Ледовитый океан. 

Этому есть объяснение. 
«16 апреля в связи с тем, что в го-

роде Семей ведется строительство 
моста, коллеги обнаружили, что 
идет подпор и началось подтопле-
ние микрорайона жилого сектора и 
также острова Бейбитшилик, было 
принято решение о снижении мак-
симальных сбросов до 3200 метров 
кубических в секунду, – рассказала 
в одном из интервью Айгерим 
Кабылтаева. – Попуски стартовали 
10 апреля и изначально максималь-
ные сбросы были в объеме 3500 
кубических метров. Так держалось 
трое суток.

История прошлого года точно 
не повторится. Конечно, на 90% 
пойму не зальет, но и совсем сухо 
не будет. Предварительно мы 
просчитали, при таких объемах 
сброса, где общий будет составлять 
6 кубокилометров воды, мы одно-
значно получим затопление поймы 
порядка 70-75 процентов. Сегодня 
мы повторно будем обсуждать, воз-
можно ли увеличить до 3500 метров 
кубических в секунду еще пару 
дней, чтобы мы получили подпор и 
соответственно большую площадь 
затопления».

По этому поводу замечу, что 18 
апреля были проведены внеочеред-
ные заседания Межведомственной 
комиссии, где «принято решение 
постепенного увеличения расхо-
дов шагом попуска сбрасываемой 
воды на 50 м3/с до 3350 м3/сек.». 
Также сообщалось, что по данным 
Казгидромета, «в горах ВКО еще 
имеется порядка 51% снежного 
покрова. В случае обильного тая-
ния увеличится боковой приток, 
что может привести к затяжному 
периоду попуска. Это увеличивает 
риск массового выплода мошки». То 
есть и от прибывающей воды как-
то надо избавляться, и к полчищам 
кровососов готовиться.

Но накануне разлива Иртыша 
все было «радужно». В преддверии 
попуска воды с ГЭС в Павлодарской 
области радовались тому, что по 
официальным сообщениям ожида-
емый водяной вал с водохранилищ 
Восточного Казахстана составит 6,5 
кубического километра. Он затопит 
порядка 90% иртышской поймы, 
около 300 тысяч гектаров из общей 
ее площади в 377 тысяч га. Вал по-
тока с ГЭС в течение 18 дней будет 
3 500 кубометров в секунду. А про-
должительность работ по попуску 
воды составит примерно 26 дней. 

ПЛАНЫ И РЕАЛИИ
То есть, все это время иртышская 

вода станет находиться на пойме, 
напитывая землю живительной 
влагой. За этими словами стоят 
конкретные обнадеживающие эко-
номические и социальные факты: 

сельчане области гарантированно 
запасут летом луговое сено, которое 
составляет 40% всего ежегодного за-
паса этого вида кормов. В Иртыше 
увеличится число рыбы, так как она 
сможет полноценно отметать икру 
на иртышских лугах.  Прервется, 
из-за прежней нехватки паводко-
вой влаги, деградация деревьев 
и кустарников на пойме и всей 
живности. А река прочистит свое 
русло, сделав его более судоходным. 
Таковы экономические плюсы для 
региона.

Так мечталось. Но «с 16 по 24 
апреля объем попусков в Иртыш 
составит 3200 кубометров в секун-
ду». Заметьте – не 3500 кубометров. 
(Они, фактически, ныне были, как и 
в прошлом году, три дня, а не 18, как 
намечалось). То есть, большого вала 
воды на пойму не стоит ожидать? 
А это, замечу, становится системой. 
В частности, в 2022 году из каскада 
ГЭС Восточного Казахстана должны 
были сбросить 5,8 кубического ки-
лометра воды, как практиковалось 
прежде, а дали лишь 4,64. 

Тем не менее это позволило 
затопить около 65% поймы Пав-
лодарской области. В 2023 году 
энергетики, хозяева водохранилищ 
гидроэлектростанций, пообещали 
сбросить 4,59 кубического кило-
метра воды, а отпустили лишь 4,11, 
чем значительно подорвали эконо-
мику многих животноводческих 
хозяйств региона, которые даже 
начали резать скот из-за недостатка 
кормов. 

«КОРРЕКТИРОВКА» ПАВОДКА
И вот новая, нынешняя «кор-

ректировка» паводка. И здесь воз-
никают вопросы. Давая «добро» на 
намечаемые 6,5 кубокилометра 
сброса вод и рассчитывая график 
этого действия, Межведомственная 
паводковая комиссия вряд ли брала 
расчеты с «потолка». Но тогда как 
получилось, что стоило водному по-
току увеличиться до оговоренных 
величин, как вдруг выяснилось, что 
«идет подпор строящегося моста и 

началось подтопление микрорайо-
на жилого сектора и также острова 
Бейбитшилик, в результате чего 
было принято решение о снижении 
максимальных сбросов до 3200 ме-
тров кубических в секунду».

Это как понимать: плохо просчи-
танная конструкция автомобильно-
го перехода через Иртыш или не-
достаточная готовность защитных 
паводковых сооружений Семея? И 
это разовое явление или отныне 
Павлодарская область всегда будет 
иметь весной усеченный сброс воды 
каскада ГЭС ВКО? И еще. А чье слово 
более решающее: Межведомствен-
ной паводковой комиссии или Ир-
тышской бассейновой инспекции, 
корректирующей попуск?

Вопросы не праздные, так как 
за ними стоят экономика Павло-
дарской области и ее население, 
то есть – благополучие обширного 
региона. И вот здесь приведу такой 
пример. В прошлом году в одном 
интервью депутат Мажилиса РК 
Нуржан Ашимбетов, комментируя 
весенний сброс воды с ГЭС, сказал, 
что многолетняя практика требо-
вала, чтобы этот поток был 3500 
м3/с в течение шести дней. Тогда 
образовывался водный вал, то есть 
– волна, которая далеко выплески-
валась на луга, затапливая их чуть 
ли не полностью, после чего напор 
воды несколько снижался, позволяя 
воде держаться на пойме Иртыша 
порядка трех недель. 

В 2022 году такой водный «обвал», 
да и то не в требуемом объеме, 
ограничили тремя сутками. В итоге 
большая часть попуска ушла не на 
луга, а в Ледовитый океан. Такой 
«расклад» энергетики объяснили 
недостаточным запасом воды в 
водохранилищах из-за малого ко-
личества снега и слабого притока 
боковых рек Уба, Ульба и других. 
Хотя, следует сказать, что в тот год 
в ВКО были большие запасы снега. 
Просто энергетики и члены Меж-
ведомственной комиссии приро-
доохранного попуска в пойму реки 
поступили, как отметил депутат 

Мажилиса РК, непрофессионально 
и приберегли воду для нужд энер-
гетиков ГЭС. По сути, проигнори-
ровав экономические проблемы 
обширного региона.

В ПОИСКАХ АЛГОРИТМА 
ДЛЯ ИРТЫША

Не берусь гадать о профессиона-
лизме названных лиц, но, похоже, 
воды Иртыша далеки от четкого 
контроля и планирования. То есть, 
как сейчас принято говорить, 
нет алгоритма – последователь-
ности указаний, которые нужно 
исполнить, чтобы решить четко 
сформулированную задачу.  Судите 
сами, мои друзья-рыбаки не раз 
рассказывали о том, что осенью и 
зимой с ГЭС ВКО сбрасывают из-
лишки воды и она фонтанирует из 
рыбацких лунок или течет поверх 
льда. А весной вдруг в прессе появ-
ляются сообщение энергетиков ГЭС 
о том, что в водохранилищах мини-
мальный запас воды и большого ее 
сброса не будет. Это как понимать 
и где расчеты и прогнозы?

Но это еще не все. В прессе до-
водилось читать и о том, что «Есть 
предположение, что те, кто владеет 
домами отдыха на Бухтарме и кому 
не хочется, чтобы вода уходила 
сильно далеко от их пляжей, «на-
давливают» на энергетиков, требуя 
попридержать воду. Они же, мол, 
и зимой не дают накапливать не-
обходимый запас, чтобы в случае 
весеннего многоводья их дома от-
дыха не затопило». 

О противодействии со стороны 
этого «туристического лобби» 
Восточно-Казахстанской области 
в письме акиму Павлодарской об-
ласти тогда написал и энергетик 
с 40-летним стажем Даурен Сар-
сенбаев.

«Получается так, что земельные 
участки районные акиматы Вос-
точно-Казахстанской области вы-
давали фактически на дне водохра-
нилища. А почему в этом случае не 
сделали оргвыводы? Не снесли базы 
отдыха?.. Владельцы баз отдыха 
хотят, чтобы вода в Бухтарминском 
водохранилище была стабильно на 
среднем уровне. Когда она отходит 
от берегов – то они плачутся, что до 
воды стало ходить далеко, а когда 
воды много, то они плачутся, что их 
базы отдыха затапливает».

Как говорится – нет дыма без огня 
и, возможно, немалая доля истины 
в этих словах есть. Что еще раз под-
тверждает то, что вода – это драго-
ценный ресурс Казахстана и что ее 
нельзя просто так транжирить или 
разбазаривать по чьим-то хотелкам 
или в силу непрофессионализма. 
Тем более – ущемляя экономику 
регионов и страны в целом.

ТРУДНЫЕ 
УРОКИ 
ПАВОДКОВ

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

Производственно-торговая компания «IZOTERM» 
является одним из основных заводов по произ-

водству теплоизоляционных материалов в стране, 
где трудятся около 300 работников. Предприятию 
два года назад исполнилось 15 лет.  

Основные виды деятельности одного из крупней-
шего в Казахстане предприятий – строительные, 
отделочные и теплоизоляционные материалы. 

На основе габбро-базальтовых горных пород 
здесь производится каменная вата, используемая 
для нужд тепло- и звукоизоляции на различных 
сооружениях, а также в целях противопожарной 
защиты объектов. Кроме того, в производстве ис-
пользуются кокс, металлургический шлак, доломит, 

приобретаемые в России. Продукция – полностью 
экологична. 

Недавно органами полиции в рамках оператив-
но-профилактического мероприятия «Дәрмек» при 
проверке предприятия были выявлены нарушения в 
лаборатории отдела контроля качества в части допу-
ска на объект работников, не имеющих заключения 
врачей об отсутствии у них заболеваний наркома-
нией, токсикоманией и хроническим алкоголизмом.

По данному факту в апреле текущего года по-
становлением Глубоковского районного суда 
«IZOTERM» было признано виновным в нарушении 
«Кодекса об административных правонарушениях 
РК» (по статье 427 части 1) с наложением штрафа 
и приостановлением деятельности предприятия 
на 1 месяц.

«Изучив материалы дела, прокуратура Глубо-
ковского района установила, что дополнительное 
взыскание о приостановлении деятельности ТОО 
судом применено незаконно. Так, судом не учтен 
тот факт, что нарушения установлены в отделе 
контроля качества, то есть на производственном 
участке структурного подразделения юридического 
лица, соответственно приостановлению подлежа-
ла деятельность не всего предприятия, а только 
лаборатория, где были выявлены нарушения.  На 
незаконное решение суда прокуратурой района 
было внесено апелляционное ходатайство, которое 
постановлением коллегии областного суда было 
удовлетворено и приостановление деятельности 
ТОО «IZOTERM» не допущено», – сообщили в про-
куратуре Восточно-Казахстанской области. 

Таким образом, предотвращена остановка круп-
ного предприятия, которое работает сегодня в 
штатном режиме.

КАК УДАЛОСЬ ПРЕДОТВРАТИТЬ 
ОСТАНОВКУ КРУПНОГО ПРЕДПРИЯТИЯ
Прокуратурой Глубоковского района Восточно-Казахстанской области, 
в рамках проекта «Прокурорский фильтр», защищены права ТОО «IZOTERM».
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-Благодаря своим преимуществам она 
становится основой глобального 

энергоперехода в условиях необходимости 
снижения углеродного следа. Но если мы 
будем считать прямой углеродный след, то 
он есть от всего на свете. Это только кажется, 
что энергия ветра или солнца не вызывает 
выбросы СО2 в атмосферу. Нужно смотреть 
полный жизненный цикл источника. 

Например, оценить, что нужно для того, 
чтобы сделать солнечную панель, потом ее 
утилизировать, когда она перестала работать. 
Или какой углеродный след тянется за про-
изводством ветро-башни. 

Если брать всю совокупность факторов, 
то, по данным ученых, атомная энергетика 
находится на самом нижнем уровне по 
выбросам СО². Есть отдельные мнения, 
что атом и ветер – это 8 граммов СО2, 
у солнца – 15 граммов, а у угля – вообще 
запредельные цифры.

За последние три года в мире произошел 
очень серьезный разворот к атомной энер-
гетике. Помню, когда в 2016 году я приехал 
в Марокко вместе с руководством Всемир-
ной ядерной ассоциации на Conference of 
Partners (COP), посвященную исполнению 
Парижского соглашения о борьбе с измене-
нием климата, и мы попытались с гендирек-
тором ассоциации попросить разрешение 
провести маленькое мероприятие на полях 
форума, нам сказали: «Как это можно с 
вашим грязным атомом на нашей чистой, 
экологической конференции?». 

Сейчас произошел колоссальный перево-
рот в сознании. На последней COP в Дубае 
в прошлом году практически все ведущие 
страны выступили с заявлением о том, что 
для целей в борьбе с изменением климата 
необходимо утроить мощность атомной 
энергетики в мире до 2050 года. 

По прогнозам Международного энергети-
ческого агентства, ожидается увеличение 
мощности атомной генерации с 417 ГВт в 
2022 году до 620 ГВт в 2050-м. 

Многие участники рынка уже сейчас при-
зывают к более решительным действиям. Так, 
на COP-28 Росатом по приглашению Всемир-
ной ядерной ассоциации присоединился к 
Заявлению компаний атомной отрасли (Net 
Zero Nuclear Industry Pledge) – новаторской 
инициативе, направленной на трехкратное 
увеличение мировых ядерных мощностей 
к 2050 году. Эту инициативу поддержали 
более чем 100 компаний, и она полностью 
соответствует нашему видению устойчивого 
энергетического будущего. Мы убеждены, что 
атомная энергия обязательно станет основой 
низкоуглеродного баланса.

Ветер и солнце, конечно же, тоже яв-
ляются необходимыми элементами этого 
энергобаланса. Это экологически чистые и 
возобновляемые источники энергии, но по 
понятным причинам они не могут обеспечить 
стабильной генерации электроэнергии в 
режиме 24/7. Ветер может стихнуть, солнце 
может скрыться за тучи, а предприятиям и 
домохозяйствам электричество нужно здесь 
и сейчас. Такие непостоянные источники 
энергии требуют грамотной интеграции в 
энергосистему страны, чтобы не допустить 
снижения общей надежности энергоснаб-
жения потребителей.

ПО СЛЕДУ СО2

– У каждого источника энергии не только 
углеродный след, но и свои плюсы…

– Поэтому нет одного универсального 
источника электроэнергии, который под-
ходил бы всем. Мировой консенсус говорит, 
что, во-первых, атом точно играет важную 
роль в «зеленом» чистом энергобалансе. 
Второе – атомная энергия как базовая, 
которая вырабатывается вне зависимости 
от погоды, от природы, от времени суток, – 
обязательно должна быть в энергобалансе. 
Сегодня мы видим, что огромное количество 
динамично развивающихся стран имеет 
очень амбициозные программы развития 
атомной энергетики.

В России мы имеем 36 работающих 
энергоблоков, но до 2045 года планируем 
построить еще 45 блоков разной мощности 
– больших, маленьких, средних. Если наши 
атомные станции пока в основном находятся 
в европейской части страны, то сейчас нач-
нем строить в Сибири, на Дальнем Востоке.

Активно развивается энергетика в Китае: 
там 55 построенных блоков и огромное 
количество строящихся. Интерес к развитию 
атомной энергетики растет в Индии, странах 
Юго-Восточной Азии, на Ближнем Востоке 
и в Африке. Из 59 строящихся сейчас на 
планете атомных блоков 49 находятся в 
развивающихся странах.

СИЛА ФОРМУЛЫ «40% – 20%– 40%»
– Если бы вам предложили написать фор-

мулу энергетического баланса с учетом име-
ющихся источников, как бы она выглядела?

– Есть формула Международного энер-
гетического агентства, которая гласит: 
40% в энергобалансе – базовая загрузка, 
и лучше, чтобы это были либо АЭС, либо 
гидроисточники. А остальные 20% – газ и 
40% – возобновляемые источники энергии. 

Делать долю ВИЭ свыше 40% никто не ре-
комендует – это расшатывает энергосистему 
стран, поскольку надо построить слишком 
много резервных мощностей, которые не 
будут работать, пока работают другие. И это 
будет дорого и неэффективно.

– А уголь совсем списали?
– Уголь – самый большой источник вы-

бросов СО², но он еще очень долгое время 
будет играть важную роль в энергобалансе 

Кирилл КОМАРОВ:
«АТОМНАЯ ЭНЕРГИЯ 
СПОСОБНА СТАТЬ 
ОСНОВОЙ ГЛОБАЛЬНОГО 
ЭНЕРГОПЕРЕХОДА»

мира. Другое дело, что тогда мы все должны 
научиться улавливанию СО² с ТЭЦ. Но эти 
технологии очень дорогие, и пока не видно, 
чтобы массово строились угольные станции 
с такими способностями.   

– Как вы считаете, сколько лет понадобит-
ся человечеству, чтобы дойти до формулы 
«40% – ВИЭ, 40% – АЭС»?

– Это зависит от конкретной страны. На-
пример, в Беларуси доля «зеленой» энерге-
тики в энергобалансе очень быстро достигла 
40% благодаря АЭС, построенной Росатомом. 

Здоровую структуру энергобаланса имеют 
Франция, Бельгия, целый ряд центрально-
европейских стран. Франция всегда была 
проядерной державой, и доля «атомки» в 
ее энергобалансе – 70%. Сегодня у Франции 
есть планы строительства 6 больших блоков 
для замещения выбывающих мощностей 
старых АЭС. В США более 90 блоков, которые 
составляют примерно 25% энергобаланса 
страны.

– Насколько надежны в балансе будут 
40% ВИЭ, учитывая требуемые мощности 
для индустрии?

– Преимущество ВИЭ в том, что можно 
построить столько мощности, сколько у 
страны есть денег или площадей. В этом 
определенный плюс. Но минус – коэффици-
ент использования установленной мощности 
(КИУМ) не такой высокий. В самых хороших 
местах, с очень устойчивым ветром у назем-
ных ветростанций КИУМ 30%, у морских – 
40-45%. Атомная станция спокойно работает 
с КИУМ до 90%, максимально оправдывая 
сделанные в нее инвестиции.

ПРО «АДЕКВАТ» ВХОДНЫХ УСЛОВИЙ
– Как в перспективе может выглядеть 

структура атомной отрасли – по мощностям, 
дизайну?  

– Здесь нет универсальных решений. 
Мое видение: в мире будут востребованы 
атомные станции разной размерности. Это 
все сильно зависит от огромного количества 
входных условий. Например, в Африке, по 
разным оценкам, живет порядка 600-800 
млн человек без постоянного доступа к 
электроэнергии. 

Если посмотреть на размеры энерго-
систем этих государств, то они иногда 
составляют 200-300 МВт установленной 
мощности. И если поставить туда один-два 
блока 1200 МВт, то энергосистема не сможет 
работать. Но если, например, поставить 
малые атомные блоки мощностью в 50 
МВт и потихоньку их масштабировать, то 
система адаптируется. 

В каждой стране есть установленная 
мощность и сети. И они не могут быть не в 
«адеквате» друг к другу по размеру. Есть при 
этом большие государства. Такие, например, 
как Казахстан, где спокойно единичный блок 
в 1200 МВт вмещается, управляется и дает 
устойчивую электроэнергию…

– Но и у нас есть особенности: можно 
поставить огромную станцию и закрыть все 
потребности по мощности, но очень про-
блематично ее передать: нужно тянуть до-
полнительные линии в небольшие поселки…

– В России тоже есть целый ряд районов, 
изолированных, с точки зрения энергоси-
стемы страны, где нет централизованного 
энергоснабжения. Но есть и решения. На-
пример, огромный регион Якутия. Он – как 
страны Европы вместе взятые. Там очень 
много районов, где нужна электроэнергия. 
Давно известно о наличии больших запасов 
полезных ископаемых в Якутии. Но их не 
добывают – нет источника энергоснабжения, 
поэтому нет и бизнеса. А нет бизнеса – не-

зачем строить источник энергоснабжения. 
– Прямо история про яйцо и курицу – что 

первично?
– Поэтому мы сейчас пошли по пути 

комбинированных решений. Правительство 
РФ создало первый прецедент: выбрало 
в Якутии месторождение золота Кючус и 
выставило на конкурс лицензию на недро-
пользование с условием: тот, кто лицензию 
выиграет и начнет добывать золото, обязан 
покупать электричество с атомной станции 
малой мощности. Она будет построена 
специально для этого проекта, чтобы обе-
спечивать его электроэнергией. 

Я уверен, что каждая страна сама найдет 
такой баланс, где нужны малые станции, 
обеспечивающие какую-то локальную 
территорию, или большие станции, которые 
работают на всю энергосистему страны.

ВЫШМАТ «АКАДЕМИКА 
ЛОМОНОСОВА»

– То есть прежде, чем принимать решения 
о строительстве тех или иных новых энер-
гоисточников, необходимо пересмотреть 
стратегию развития всего энергетического 
комплекса страны? Это позволит опреде-
лить, где можно поставить мощную, где 
маленькую АЭС, а где ВИЭ?

– Абсолютно точно. Это понятный и очень 
логичный подход. В России есть энергетиче-
ская стратегия, где прописано, какие источ-
ники энергоснабжения существуют. У нас есть 
не только стратегия, но и документ, который 
прямо определяет, где что строить, как и в 
какие годы. Поскольку Россия – огромная 
страна, правительство приняло решение 
строить на изолированных территориях 
источники энергоснабжения, подходящие 
именно для этих территорий. 

Например, на Чукотке помимо плавучей 
станции «Академик Ломоносов» мы строим 
еще 4 более мощных плавучих атомных 
станции. В действующей плавучей АЭС – 
два реактора по 35 МВт, а новые плавучие 
двухреакторные станции будут каждая по 
100 МВт мощности. 

Что интересно: они строятся для того, 
чтобы обеспечивать энергоснабжение боль-
шого месторождения меди, владельцами 
которого являются акционеры KAZ Minerals. 
Мы с ними подписали контракт о том, что 
они 40 лет имеют гарантированную поставку 
электроэнергии по понятной для себя цене. 

В этом еще одно уникальное преимуще-
ство атомной энергетики. 

Нет ни одного другого источника 
электроэнергии, где бы при необходимо-
сти было понимание на горизонте 40, 
60 и даже 80 лет, сколько будет стоить 
электричество, – только в «атомке». При 
этом доля топлива в себестоимости 
киловатт-часа электроэнергии –меньше 
5%. На газовой станции – 80%, на угольной 
– от 60% до 80%. 

Если газ подорожает в 2 раза, что проис-
ходит сегодня, уголь подорожает в 3 раза при 
определенных обстоятельствах, то, значит, 
плюс 60%, 80% или 240% в цене на электро-
энергию. Но даже если уран подорожает 
очень сильно, а сегодня он подорожал (это 
хорошо и для Казахстана, и для России), то 
в конечной стоимости электроэнергии для 
потребителя это будет не больше величины 
инфляционной составляющей. 

ОТРАБОТАВ – ОТЧАЛИВАЕМ, 
ИЛИ О КРИТЕРИЯХ ВЫБОРА

– Зачем нужна плавучая станция? Не-
ужели на берегу нельзя построить, ведь в 
какой-то момент станция может… отчалить?  

– Мобильность в источнике энергии – это 
большая мечта человечества. Например, вы 
выбрали проект, какую-то задачу, которую 
должна помочь решить конкретная энерге-
тическая установка… 

Тут хороший пример с медным месторож-
дением. У нас здесь с компанией примерно 
совпадают временные горизонты: мы строим 
плавучий блок, который будет работать 60 
лет, и запасов меди – примерно на 40 лет. 
Это значит, что рано или поздно либо по-
явятся другие задачи – вполне возможно, 
что за это время вокруг появятся поселки, 
какая-то промышленность, которая будет 
потреблять электроэнергию, – либо второй 
вариант: станция перестала быть нужной в 
этом месте, и она спокойно переместилась 
в другой район. 

Конечно, это не так просто, как лодка при-
плыла и уплыла, – надо строить специальные 
береговые защитные сооружения, делать 
систему выдачи мощности… Но это не такие 
сложные затраты по сравнению с тем, чтобы 
создать источник энергоснабжения. Поэтому 
мобильные решения сегодня по своей при-
влекательности уникальны. Наземная же 
станция будет стоять и работать, пока не 
закончится срок эксплуатации.

– А каков срок окупаемости станции?
– Это зависит от условий ее работы, от 

тарифа, который получает конкретная стан-
ция. Любой большой энергетический объект 
должен строиться по специальному решению 
государства и некоторых специальных усло-
вий. Например, строительство АЭС «Аккую» 
по соглашению, которое заключили Россия 
и Турция, должно окупаться за 15-20 лет. 

Современная АЭС строится гаранти-
рованно со сроком эксплуатации в 60 
лет, а при хорошей работе и сервисе, при 
правильной эксплуатации может эксплуа-
тироваться и 80, и 100 лет. Поэтому, даже 
если не 15-20 лет, пусть даже 25 лет будет 
окупаться строительство, то еще 75 лет 
АЭС будет работать, производя чистую, 
безопасную электроэнергию с минимально 
возможной ценой.

«СОПРОМАТ»: БУКВАЛЬНЫЙ 
И ФИГУРАЛЬНЫЙ 

– То есть за четверть проектного срока 
вполне окупается… Но больше, чем эко-
номика атомного проекта, сегодня значит 
общественное отношение к отрасли…

– Да, для сооружения АЭС всегда нужны 
длинные деньги, господдержка или прямое 
государственное вовлечение и, безусловно, 
лояльность общественности. Если собрать 
совокупность этих условий, все можно 
сделать. Росатом сегодня работает в семи 
странах мира, строит 22 блока. Многие из 
этих стран – новички в отрасли: Беларусь, 
Турция, Египет, Бангладеш. И мы уже видим, 
как меняется жизнь этих стран после по-
явления АЭС. Потому что они – не только 
источник электроэнергии, это колоссальный 
импульс для развития экономики, образо-
вания, технологий. 

Так, у нас на атомных станциях практиче-
ски нет сотрудников без высшего образо-
вания. Ежегодно мы обучаем порядка двух 
тысяч иностранных студентов. Каждый год 
примерно 500-600 новых студентов при-
возим, их учебу оплачивает правительство 
России. Они получают лучшее образование 
в мире по ядерным специальностям.

– Мне несколько раз довелось побывать 
в Актау на БН-350 – первом в мире опыт-
но-промышленном реакторе на быстрых 
нейтронах. В рамках конверсии он был оста-
новлен и сейчас выводится из эксплуатации.  
Но судьба его российских «братьев» БН-600, 
БН-800 иная. Какова перспективность этого 
направления? Действительно ли это «без-
отходное» производство? 

– Реакторы на быстрых нейтронах стано-
вятся важным звеном в процессе замыкания 
ядерного топливного цикла. Разработка и 
реализация реакторов серии БН позволили 
создать эффективную проектно-конструк-
торскую и производственную инфраструкту-
ру, которая является базой для дальнейшего 
развития технологии реакторов на быстрых 
нейтронах. 

Ввод в эксплуатацию реактора БН-800 
на Белоярской АЭС ознаменовал переход к 
освоению нового этапа развития технологии 

с использованием смешанного уран-плуто-
ниевого топлива. Создано и эксплуатируется 
производство топлива, полученного из уже 
отработавшего в реакторах ВВЭР урана, что 
в разы снижает количество отходов и в сот-
ни раз расширяет топливную базу атомной 
энергетики.

Госкорпорацию «Росатом» с Казахстаном 
связывают многолетние отношения тесного 
партнерства. Основными проектами в рам-
ках сотрудничества с Казахстаном является 
совместная добыча природного урана. Кро-
ме того, важными направлениями нашего со-
трудничества являются поставка топлива для 
исследовательского реактора, обращение с 
отработавшим ядерным топливом и радио-
активными отходами, исследовательские 
ядерные технологии.

PERPETUUM MOBILE НА… 
МИНОРНЫХ АКТИНИДАХ?

– То есть, если говорить простым языком, 
топливом для реакторов типа БН служит 
уже отработанный материал со станций 
другого типа – с водно-водяными энер-
гетическими реакторами? А это значит, 
что теперь никаких ядерных отходов не 
будет, так?

– Технология быстрых реакторов очень 
перспективная. Именно через быстрые 
реакторы может быть решена главная 
проблема, над которой всегда думали атом-
щики всего мира. Когда ядерное топливо 
отрабатывает свою кампанию – от года до 
двух лет, его надо извлечь. В извлекаемых 
стержнях остается еще до 80% полезного 
материала. И целый ряд стран говорит, что 
это равно понятию радиоактивные отходы, 
что надо эти стержни сложить в какое-то 
хранилище, где они будут лежать миллионы 
лет. Естественно, люди всегда резко против 
такой идеи.  

Но на самом деле этот отработанный 
материал является источником ценней-
шего сырья. Если его переработать (в Рос-
сии технология такой переработки есть), 
то можно сделать новое топливо и затем 
наиболее эффективно использовать его 
дальше именно в быстрых реакторах. А 
после того, как топливо использовали в бы-
стрых реакторах, теоретически его снова 
можно перенести в тепловые реакторы.

Мы сейчас строим энергокомплекс 4-го 
поколения в городе Северске в Томской об-
ласти. Здесь на одной площадке разместятся 
реактор мощностью 300 МВт, комплекс по 
работе с отработавшим ядерным топливом, 
комплекс с фабрикацией топлива и с ре-
фабрикацией – как бы такой мини-завод 
и энергоустановка. Этот комплекс будет 
работать если не как вечный двигатель, но 
очень похоже на него. С небольшим до-
бавлением природного урана во все эти 
процессы станцию можно использовать 
очень долго. И это перспективно, так как 
позволяет извлечь пользу из накопленных 
запасов отработавшего ядерного топлива. 

Быстрые реакторы при подборе пра-
вильной технологии позволяют сжигать ми-
норные актиниды (наиболее долгоживущие 
радиоактивные изотопы, которые очень 
не любят атомщики. – ред.). Они, если их 
не сжечь, формируют потребность хранить 
радиоактивные отходы на протяжении мил-
лиона лет. Если сжечь минорные актиниды, 
то срок хранения вполне укладываются в 
300 лет, а уровень их радиоактивности будет 
значительно ниже, чем у тех отходов, где 
минорные актиниды не сожгли. 

Другими словами, отработавшее ядерное 
топливо – это ценный источник сырья и 
новой энергии. Мы имеем мощности по 
переработке и считаем, что за этим будущее 
человечества. И если это наше топливо, то 
тогда мы можем его взять на переработку, 
и в определенном смысле это наша от-
ветственность. 

У нас есть такая формула: вернуть в 
природу ровно столько радиоактивности, 
сколько мы ее взяли оттуда. Мы добыли 
природный уран, у него радиоактивный 
фон очень низкий. Наша задача, чтобы 
после его максимального, многократного 
использования, даже если остались какие-то 
отходы, они по своей радиоактивности были 
не выше, чем то, что мы извлекли из земли. 

(Окончание следует)

На фото: МАЭК
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Наталья БУТЫРИНА, Актау, 
фото Службы центральных коммуникаций

Стоит подчеркнуть, что элева-
торный комплекс в Бейнеу 

является единственным в За-
падном Казахстане крупным 
перерабатывающим произ-
водством.

В прошлом году между аки-
матом Мангистауской области 
и частным Благотворительным 
фондом «Халық» был подписан 
меморандум об оказании бла-
готворительной помощи на 1,8 
млрд тенге для возобновления 
работы Бейнеуского зерно-
вого терминала. Это позволит 
обеспечить регион мукой и 
кормами и, более того, реализовать экспортный потенциал 
зерновых в страны Центральной Азии (Узбекистан, Туркме-
нистан, Афганистан и др.).

Бейнеуский терминал находится на территории Манги-
стауской области, имеет прямой выход к казахстанско-тур-
кменской границе. На площади 16 гектаров размещаются 
автоматизированные цеха по переработке зерна и производ-
ства комбикормов, а также элеватор. Грузооборот терминала 
составляет 2 млн тонн в год. Ежегодно производилось 40 
тысяч тонн муки и 11 тысяч тонн комбикормов. Готовая про-
дукция поставлялась в Мангистаускую и Атыраускую области, 
экспорт шел в Афганистан, Таджикистан, Узбекистан и Иран.

Комплекс включает в себя обработку, хранение, многосту-
пенчатую переработку и оперативную отгрузку продукции. 
Для Казахстана, чья пшеница по качественным показателям 
находится среди лидеров мирового рынка, этот терминал 
– недостающее звено для упрочения своих экспортных 
позиций. Зерно на терминал поступает только по железной 
дороге. Станция «Бейнеу» находится в 20 километрах от 
терминала. Эта узловая станция связана с Северным, Цен-
тральным и Южным Казахстаном.

Элеватор рассчитан на 100 тысяч тонн единовременного 
хранения зерна с годовой мощностью не менее 1 млн тонн. 
Производственная мощность терминала позволяет отгружать 
в месяц 12 тысяч тонн муки и до 3 тысяч тонн комбикормов.

Наряду с этим, у Казахстана есть возможности по транзиту 
китайских грузов в направлении Южной Азии: собственный 
терминал на территории Сухого порта в Сиане (КНР), который 
на сегодня консолидирует 40% всех контейнерных поездов, 
идущих в направлении Казахстана из Китая.

Кроме того, имеется казахстанско-китайский терминал 
в порту Ляньюньган, где ежесуточно формируются по два 
контейнерных поезда в направлении Казахстана.

Таким образом, если будут построены трансафганские же-
лезные дороги, то грузы будут идти из Китая через Казахстан 
не только на запад, но и через Афганистан в направлении 
Пакистана, Индии.

Также с казахстанской стороны прозвучало предложе-
ние диверсифицировать поставки китайской продукции 
в Афганистан через территорию Казахстана по маршруту 
Китай – Казахстан (до Актау) – Туркменистан – Афганистан 
(Тургунди/Анхой).

Для консолидации грузов предложено использовать 
терминал в городе Сиань. По расчетам казахстанских 
специалистов, срок доставки товаров организованными 
контейнерными поездами из Сианя/Урумчи до Афганистана 
(Тургунди/Анхой) составит около 10-12 дней.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА

Глава региона Асаин Байха-
нов встретился с руководством 

Тяньцзиньской компании «Vodar», 
которая является одним из мировых 
лидеров индустрии орошения и во-
досбережения. Достаточно сказать, 
что оросительные системы фирмы 
экспортируются в 26 стран мира.

На встрече инвесторы презенто-
вали передовые международные 
технологии орошения, которые 
могут снизить водозатраты и повы-
сить урожайность, обеспечив высо-
кую равномерность распыления и 
коэффициент покрытия до 99,9%.

Говоря об этих возможностях 
предлагаемого оборудования и тех-
нологий, руководитель компании 
«VODAR» Джоу Фуанго сообщил, 
что это китайское производство 
рассматривает возможность реа-

лизации проекта по производству 
ирригационного оборудования в 
Павлодарской области.

В ответ аким области Асаин Бай-
ханов отметил заинтересованность 
производителей сельскохозяйствен-
ной продукции области в увеличе-
нии площади орошаемых земель 
с применением водосберегающих 
технологий.

– Площадь таких плантаций в 
регионе составляет почти 170 тысяч 
гектаров. В этом году мы планируем 
довести ее до 175 тысяч га, а фактиче-
ский полив – до 94 тысяч. Безуслов-
но, мы нуждаемся в качественных 
оросительных системах и готовы 
поддержать реализацию вашего 
проекта в нашем регионе, – сказал 
руководитель области. После чего на 
встрече стороны детально обсудили 
дальнейшее сотрудничество.

Приезд руководителя компании 
«Vodar» Джоу Фуанго в павлодарское 

Прииртышье не был случайным. 
Ранее в рамках визита в КНР ми-
нистр сельского хозяйства РК Ербол 
Карашукеев и китайский бизнесмен, 
генеральный директор VODAR Кар-
сон Чжоу, подписали меморандум 
о взаимопонимании. В его рамках 
намечено построить в Казахстане 
завод по производству ирригаци-
онного оборудования стоимостью 
$20 млн долларов. Предполагается, 
что предприятие будет возведено на 
территории СЭЗ «Хоргос Восточные 
ворота». Первая очередь производ-
ства, линия, будет запущена уже в 
этом году. Кроме того, в ближайшие 
месяцы создадут две демонстраци-
онные площадки в Алматинской и 

Павлодарской областях. При этом, 
китайская компания не требует до-
полнительных мер государственной 
поддержки и готова работать на 
рыночных условиях.

Как отметили в Министерстве 
сельского хозяйства РК, в Казахстане 
увеличиваются площади с при-
менением водосберегающих тех-
нологий. Этому поспособствовало 
инвестиционное субсидирование, в 
рамках которого возмещается 50% 
понесенных фермерами затрат на 
приобретение современных систем 
орошения, а также подведение всей 
необходимой инфраструктуры для 
забора и подачи воды. В планах 
Минсельхоза к 2030 году довести 
площади интенсивного орошения 
до 750 тысяч га.

Магауя ХОЖАМУРАТОВ, 
Туркестанская область

В соответствии с принятой Кон-
цепцией «Развитие системы 

управления водными ресурсами 
на 2024-2030 годы», влагосберега-
ющие технологии предусмотрено 
внедрить на 1,4 млн гектаров. Доля 
в Туркестанской области составит 
16%, или 216,3 тыс. га. На сегод-
няшний день в регионе водосбере-
гающие технологии размещены на 
32,3 тыс. га. Об этом информирует 
пресс-служба акима области.

Свою лепту в повышение произ-
водительности и внедрение водо-
сберегающих технологий вносит 
крестьянское хозяйство «Хамро-
Ата» в Мактааральском районе. 
Здесь возделывают хлопчатник на 

310 га с применением технологии 
капельного орошения от китайской 
компании «Peng Seng».

Аким Туркестанской области 
Дархан Сатыбалды, побывавший 
в районе и встретившийся с кре-
стьянами, поручил ответственным 
специалистам увеличить посевные 
площади хлопка, выращиваемого 
по новой технологии.

Как сообщают в акимате, общая 
инвестиционная стоимость про-
екта – 500 млн тенге, средства при-
надлежат крестьянскому хозяйству 
под руководством Абдужалила 
Боева. Объем привлеченных ин-
вестиций составил 500 млн тенге. 
Особенность проекта заключается 
в том, что он повышает произво-
дительность на 60-70 центнеров, 
экономя 50% водопроводной воды 

по сравнению с традиционным 
методом.

В целом по району в этом году 
водосберегающие технологии пла-
нируется внедрить на 2000 га. В том 
числе на 500 гектарах с хлопком, 
на 346 гектарах с капустой, на 793 
гектарах с бахчевыми культурами 
и на 30 гектарах с люцерной. На 
сегодняшний день засеяно 1281 га.

Из-за низкого качества казах-
станского волокна на мировом 
рынке отсутствует спрос. Одним 
из способов повышения качества 
«белого золота» является внедре-
ние технологии дождевания. Ее 
эффективность обусловлена тем, 
что снабжаются водой непосред-
ственно растения, обеспечивая 
значительную экономию воды, 
водорастворимых удобрений, об-

легчая работу персонала и повышая 
урожайность в 2-3 раза. Еще одно 
преимущество системы капельного 
орошения в том, что она подходит 
как для ровных участков, так и для 
участков с высокими склонами.

Сейчас в области открываются 
предприятия по выпуску водо-
сберегающих технологий. Так, по 
сообщению пресс-службы акимата, 
ТОО «BNK Group LTD» запустило 
завод по выпуску дождевальных 
машин мощностью 1000 экземпля-
ров в год. Его стоимость – 4,1 млрд 
тенге. В дальнейшем BNK Group LTD 
планирует запустить еще один за-
вод по выпуску систем капельного 
орошения для 50 тыс. га земли в год, 
а ГКП на ПХВ «Туран су» – по вы-
пуску систем капельного орошения 
для 9000 га в год.

Виктория ЗОЛОТАРЁВА, фото из архива ДК

Как эффективно бороться с 
серым импортом сельхозкуль-

тур, на совместном заседании 
отраслевых советов по вопросам 
социальной сферы и АПК не-
давно обсуждали представители 
государственных органов, Палаты 
предпринимателей и аграрии. В 
ближайшее время планируется 
разработать схему взаимодействия 
и запустить пилотный проект, реа-
лизация которого поможет решить 
эту системную проблему.

«В Костанайской области про-
водится работа, направленная на 
снижение теневой экономики и 
решение системных проблем. За 
последние годы одной из них стал 
серый импорт зерна пшеницы и 
других культур, которые завозили 
из Российской Федерации с зани-
жением декларируемого объема. 
Указанный фактор сказывался 
на макроэкономике республики 
в целом и области, в том числе, а 
также на положении бизнеса. Это 
обострило обстановку в налоговой 
сфере и превратилось в значи-
тельную проблему формирования 
теневой экономики», – отметил 
заместитель руководителя депар-
тамента экономических рассле-
дований по Костанайской области 
Алибек Тулепбергенов.

Таким образом, трейдеры на-
носят государству ущерб дваж-
ды: первоначально при импорте 
уменьшая размер НДС, а затем 
при экспорте, уклоняясь от между-
народного тарифа. По оценкам 
экономистов, только в 2022 году 
в среднем серый импорт привел к 
потере более 400 млн евро. Но все 

же главное негативное действие 
такого завоза – это низкая цена и 
отсутствие сбыта для отечествен-
ных производителей. В эту сферу 
вовлечены и транснациональные 
преступные группы.

Кроме того, серый импорт ока-
зывает негативное влияние на 
криминогенную обстановку в 
регионе, увеличивая количество 
выписки фиктивных счет-фактур, 
уклонение от уплаты налогов и 
коррупционных преступлений.

«Трейдеры обращаются в «Ата-
мекен» для получения сертифи-
ката «СТ-1» для подтверждения 
казахстанского производства, 
предоставляют копии договоров, 
накладных от предприятий, что 
приобрели зерно у казахстанских 
крестьянских хозяйств, но в счет-
фактурах данные поставки не от-
ражены.

Получается, что предоставляе-
мые копии документов проверить 
на подлинность в Национальной 
палате предпринимателей не 
могут из-за отсутствия интегри-
рованной базы с департаментом 
государственных доходов», – до-
бавил представитель департамента 
экономических расследований по 
Костанайской области.

И уже на основании сертифи-
катов «СТ-1» трейдеры проходят 
таможенное декларирование и 
осуществляют экспорт зерна под 
видом казахстанского, чтобы из-
бежать уплаты международного 
транзитного тарифа.

В свою очередь, заместитель 
руководителя департамента госу-
дарственных доходов по Костанай-
ской области Арман Журсиналин 
отметил, что для нивелирования 

проблемы акимат области выделил 
средства на установку весового обо-
рудования на шести пропускных 
пунктах. Приграничный пост «Кай-
рак» уже готов к такой работе, фик-
сируются факты занижения веса 
в сопроводительных документах. 
Составляются протоколы, кроме 
того, используется метод возврата.

«Мы проводим осмотр каждого 
автомобиля, везущего зерновую 
продукцию, специальными щу-
пами. В прошлом году у нас была 
практика по выявлению товаров 
прикрытия, в объеме порядка 60 
тонн, когда снизу была пшеница, 
а сверху ячмень. Также проводится 
работа на выявление соответствия 
товара по цене. Считаю, что опера-
тивный обмен информацией помог 
бы в решении этого системного 
вопроса», – пояснил А. Журсиналин.

Представитель отраслевого сове-
та по вопросам АПК и Ассоциации 
сельхозтоваропроизводителей 
Костанайской области, директор 
ТОО «Зуевка» Александр Бородин 
добавил, что вопрос серого импор-
та зерна аграрии поднимали не 
один год на разных уровнях. Теперь 
нас услышали, но запрет не может 
быть постоянным, поэтому вве-
дение импортного налога на ввоз 
сельхозпродукции, который дей-
ствует во многих странах, мог бы 
существенно изменить ситуацию.

Представитель Ассоциации Свет-
лана Михайленко считает, что 
серый импорт принял такие мас-
штабы, что если не принимать 
своевременные меры, то это грозит 
обвалом всего агропромышленно-
го комплекса страны. Она добави-
ла, что еще в прошлом году, когда 
Ассоциация отправила письмо 

в Минсельхоз с требованием о 
введении запрета на импорт зер-
на, ставился вопрос об установке 
ограничения по объему ввоза для 
мукомолов в размере 30% от произ-
водственной мощности. Таким об-
разом, и у отечественных аграриев 
была бы возможность продавать 
им свое зерно.

В список документов при выдаче 
сертификата «СТ-1» она предложи-
ла добавить специальную форму, 
которую каждое хозяйство ежеме-
сячно сдает в Бюро национальной 
статистики, она бы позволила 
сделать процесс более прозрачным.

В то же время руководитель де-
партамента экономических рассле-
дований по Костанайской области 
Аскар Абенов отметил, что в борьбе 
с реэкспортом должны активно 
работать все стороны, в том числе и 
КТЖ. И предложил сотрудникам на-
ционального оператора сообщать о 
фактах завоза зерна по железной 
дороге и дальнейшем его экспорте. 
По его словам, важно эффектив-
но работать над превенцией (от 
позднелат. praeventio – опережаю, 
предупреждаю; англ. prevention. 
Предупреждение, предохранение, 
предотвращение – ред.)

«Введение запрета на ввоз пше-
ницы стало хорошей сдерживаю-
щей мерой, но в то же время в разы 
увеличились объемы импорта яч-
меня, льна, подсолнечника. Необ-
ходимо защищать отечественных 
производителей и разработать чет-
кие механизмы взаимодействия», 
– подчеркнул Аскар Абенов.

В свою очередь, директор Палаты 
предпринимателей Костанайской 
области Данияр Кузенбаев пред-
ложил всем заинтересованным 
сторонам отрабатывать этот во-
прос в пилотном режиме, наладить 
оперативный обмен информацией 
между ведомствами и детально 
проработать механизм взаимодей-
ствия и обмена данными.

ИЗ КИТАЯ – 
ПО-СОСЕДСКИ  
В Год туризма Казахстана в Китае 
в Восточный Казахстан, расположенный 
в близости от границ КНР, хлынул поток 
китайских туристов. 

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, фото из архива автора

В марте этого года представители региона приняли уча-
стие в церемонии открытия Года туризма Казахстана 

в Китае-2024 и рассказали о туристическом потенциале 
Восточного Казахстана. После этого, а также после встре-
чи с китайскими бизнесменами и туроператорами в ВКО 
удалось привлечь китайских автотуристов.

Как пояснили в акимате области, в Восточном Казахстане 
увеличение количества туристов, в том числе и иностран-
ных, позволит дать новый импульс для развития малого 
и среднего бизнеса: будут возможности для открытия 
мини-гостиниц, кемпингов, хостелов, гостевых домов, 
объектов придорожного сервиса, кафе, магазинов, а также 
организации культурного, спортивного и развлекательного 
досуга для гостей региона. 

Недавно в Восточно-Казахстанскую область на соб-
ственных автомобилях прибыла первая группа гостей из 
Китая. Однако у них возникли проблемы. Дело в том, что в 
Казахстане на законодательном уровне запрещена полная 
тонировка автомобилей, в Китае таких ограничений нет. 
И вполне понятно, что ради одного путешествия ни один 
автовладелец не будет переоборудовать свой автомобиль. 

– Все чаще китайские туристы предпочитают путеше-
ствовать на личном автотранспорте. Мы сейчас прораба-
тываем вопрос по организации стоянок и туристических 
площадок для такого вида туризма, – поднял проблему, 
возникающую у автотуристов из-за рубежа, на заседании 
Правительства РК аким Восточно-Казахстанской области 
Ермек Кошербаев. – Здесь есть один вопрос, который не-
обходимо решить. Дело в том, что в Китае не запрещается 
использование полной тонировки на автомобилях, а у нас 
в стране это запрещено. Поэтому мы внесли предложение 
через областной департамент полиции сделать определен-
ные исключения именно для китайских туристов. Возможно 
выделить им специальную маркировку при въезде через 
границу с обозначенным сроком пребывания в Казахстане 
для того, чтобы их не штрафовали. 

К слову, Казахстан является членом многих организаций 
с соседями – ЕАЭС, ШОС и другими, имеет очень тесные 
отношения с Россией и странами Центральной Азии, а 
это значит, что поток туристов из-за рубежа с улучшением 
условий для развития туризма может вырасти в разы. 

От эффективного использования поливных вод напрямую 
зависит выполнение задач, поставленных перед 
агропромышленным комплексом.  Поэтому в сельском 
хозяйстве принимаются меры по комплексному переходу 
на водосберегающие методы и технологии.

СИЛА КАПЕЛЬНОГО 
ОРОШЕНИЯ 

ДРАЙВЕРЫ РАЗВИТИЯ

ИРРИГАЦИЯ И ВОДОСБЕРЕЖЕНИЕ – 
ПО ПЕРЕДОВЫМ ТЕХНОЛОГИЯМ
Китайская фирма «Vodar» предлагает партнерство и помощь в орошении посевов 
Павлодарской области.

СЕРЫЙ ИМПОРТ, 
ИЛИ ЧЕМ ГРОЗИТ «ТЕНЕВОЕ» 
ЗЕРНО АГРАРИЯМ И ЭКОНОМИКЕ
Серый импорт российского зерна в Казахстан приобрел такие масштабы, что грозит 
обвалить весь агропромышленный комплекс республики. Об этом заявляют аграрии 
одного из основных зерносеющих регионов страны – Костанайской области. Зерновики 
считают, что для борьбы с серым импортом необходимо введение импортного налога 
на ввоз сельхозпродукции, который действует во многих странах.
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Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА 

 

Так, в частности, по поручению 
главы государства в Павлодаре 

до конца года построят два новых 
общеобразовательных учреждения 
в рамках нацпроекта «Комфортная 
школа». Одна из них, трехэтажная, 
возводится в новом строящемся 
микрорайоне «Достык» и рассчи-
тана на 1200 учащихся.

В учебном заведении будут при-
менены все современные техноло-
гии и самые высокие стандарты. 
Кроме учебных кабинетов пред-
усмотрено обустройство большого 
комфортного актового зала и трех 
спортивных.

На территории школы также 
разместят футбольное поле, баскет-
больную и хоккейную площадки, 
тренажеры, воркаут, площадки 
для игр разных возрастов, беговые 
дорожки и др. Доступ к ним бу-
дет свободным для всех жителей 
микрорайона. Сейчас на месте 
строительства ведется монтаж под-
вальных плит перекрытия, устрой-
ство полов, кирпичная кладка стен 
1 этажа. Полностью завершить 
строительство и запустить новую 
школу планируется до конца теку-
щего года.

Кроме этого, в новом микро-
районе завершают строительство 
мини-центра для детей дошколь-
ного возраста на 80 мест. Открыть 
его планируется в июле текущего 
года. Еще одна новая современная 
школа расположится рядом с СОШ 
№4 им. К. Макпалеева. Учебное 
заведение рассчитано на 600 мест. 
Специалистами ведется устройство 
фундамента будущего учебного 
заведения и подготовительные 
работы для прокладки инженерных 
сетей. Всего в рамках нацпроекта 
«Комфортная школа» в областном 
центре построят еще три таких 
учебных заведения. На втором 
этапе реализации проекта, школы 
откроются в микрорайонах «Жа-
стар», «Усольский» и «Восточный». 

Глава региона Асаин Байханов, 
инспектируя ход строительства 
объектов, поручил ответственным 
госорганам оперативно решать 
все вопросы, связанные с реали-
зацией проекта. Тем более что ему 
презентовали планы дальнейшего 
благоустройства объектов образо-
вания. В 2023 году на территории 
40 детских садов Павлодара было 
полностью обновлено около 80 тыс. 
м² асфальтового покрытия. Таким 
же образом планируют благоустро-
ить территорию 20 школ областного 

центра общей площадью 92,4 тыс. 
м2, где асфальтовое покрытие наи-
более изношено и не обновлялось 
десятки лет.

Что касается медицины, то в 
мае прошлого года в восьми по-
ликлиниках региона были созданы 
«Центры лучших практик», задача 
которых оказывать населению ме-
дицинские, психологические и со-
циальные услуги. В основе проекта 
– новая методика для переформа-
тирования работы первичной ме-
дико-санитарной помощи, главной 
целью которого является снижение 
нагрузки на врачей, участковые 
службы и регистратуру за счет 
эффективного регулирования по-
тока населения, обращающегося в 
поликлиники.

Сегодня уже наработан положи-
тельный опыт. В поликлинике №3 
Павлодара работает фронт-офис, 
где прием ведут психологи и со-
циальные работники. Все обраще-
ния отрабатываются по принципу 
«здесь и сейчас». За время работы 
офиса с сентября 2023 года соци-
альными работниками были взяты 
на попечение 88 человек из числа 
пациентов поликлиники. На сегод-
няшний день полностью решены 
и закрыты вопросы 25 человек, с 
остальными подопечными работа 
продолжается. В поликлинике так-
же действует молодежный центр 
для приема пациентов до 35 лет, 
которые могут обратиться туда за 
различного рода консультациями. 

Активно ведется работа по уни-
версальной модели патронажной 
службы.

А в поликлинике Павлодарского 
района действует регистратура для 
ветеранов и пациентов с ограни-
ченными возможностями, уголок 
самообслуживания с доступом к 
медицинской информационной 
системе Дамумед, отделениями 
психологической и социальной 
помощи, кабинетами здорового 
ребенка.

Здесь обучили весь медперсонал 
новому формату работы. За время 
проекта составлено почти 5000 со-
циально-психологических паспор-
тов по категориям. В результате 
работы улучшился показатель до-
верия населения, активно ведется 
профилактическая работа.

Новые сервисы: сестринский и 
цифровые посты, сервисы реги-
стратуры и колл-центра, онлайн-
консультации планируется раз-
вернуть еще в девяти поликлиниках 
трех городов области. Так как вне-
дрение «Центра лучших практик», 
по мнению медиков, – одно из уни-
кальных направлений медицины. 
Внимания к деталям и человеку в 
целом, оказание точечной помощи 
каждой семье важно. Даже первые 
полученные результаты являются 
весомым аргументом в пользу 
перестройки первичной медико-
санитарной помощи. 

Всего в 2024 году на ремонты 
объектов социальной сферы ре-

гиона предусмотрено 12,2 млрд 
тенге. Наибольшие объемы работ 
предстоит выполнить на объектах 
образования. Капремонт 35 учеб-
ных заведений проведут на сумму 
7,4 млрд тенге, в том числе семь из 
них в рамках программы «Ауыл 
Ел бесігі».

В Павлодаре планируется вы-
полнить капремонт восьми школ, 
10 – в Экибастузе и одной в Аксу. 
Также будут отремонтированы шко-
лы Актогайского, Баянаульского, 
Железинского, Иртышского, Май-
ского, Павлодарского, Успенского, 
Щербактинского районов, а также 
района Теренколь. 

Капитальный ремонт трех дет-
ских садов будет выполнен в городе 
Аксу, Павлодарском районе и рай-
оне Аккулы. Кроме этого, ведется 
реконструкция кровли трех детса-
дов в Экибастузе. В сфере здравоох-
ранения в 2024 году предусмотрен 
капремонт в восьми городских и 
11 районных медицинских орга-
низаций, в том числе стационара 
горбольницы №3, областной стан-
ции скорой медпомощи, центра 
фтизиопульмонологии, хосписа, 
кожвендиспансера, Экибастузского 
роддома и еще ряда медучрежде-
ний. На капремонт 17 объектов 
культуры и благоустройство еще 
трех в этом году выделено 2,3 млрд 
тенге.

В сфере спорта на 2024 год за-
планированы ремонты спортком-
плекса села Коктобе Майского 
района, стадиона «Достык» города 
Аксу, строительство спортзала на 
лыжной базе «Зеленая роща» и 
реконструкция системы подогрева 
бассейна в спорткомплексе «Жа-
сыбай» Павлодара, а также ремонт 
хоккейной коробки в горняцком 
поселке Майкаин.

– Все рассмотренные нами соци-
альные объекты – крайне важны и 
ожидаемы жителями региона. Все, 
что намечено – будет выполнено. И 
чтобы никто не расслаблялся, скажу, 
что я буду внепланово проверять 
ход строительных и ремонтных 
работ, – заявил аким области Асаин 
Байханов.

ТРИ МОНУМЕНТА 
ПАМЯТИ 
К 80-летию Победы, отмечаемому в следующем 
году, в Усть-Каменогорске планируется установить 
три монумента, посвященных событиям Великой 
Отечественной войны. 

В новой части областного центра, районе новостроек, на 
левобережье Иртыша, планируется установить монумент 
в память о героях, родившихся в Восточном Казахстане. 

– На монументе должны быть отражены все Герои Со-
ветского Союза, вышедшие из Восточного Казахстана, а 
также кавалеры ордена Славы, Герои Социалистического 
труда, – сообщил аким области Ермек Кошербаев.

Помимо этого, по мнению главы региона, стела памяти 
должна увековечить подвиг медицинских работников, 
спасавших людей в годы Великой Отечественной войны.

А еще есть идея о возведении памятника бабушкам. 
– Роль бабушек в любом обществе огромна, и чаще о 

них говорят только в сказках и преданиях. Но вот в годы 
Великой Отечественной войны они вытаскивали на своих 
плечах семьи. У нас в городе возникла инициатива устано-
вить памятник «Әжеге», – сообщил аким области. 

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

МИЛЛИОН ДОЛЛАРОВ – 
В ПОМОЩЬ 
В связи с последствиями крупнейших паводков за 
последние 80 лет Евразийский банк развития принял 
решение направить финансовую помощь на ликвидацию 
последствий стихийного бедствия в ряде регионов 
Казахстана.

«Осознавая значимость ситуации, сложившейся в Казах-
стане, мы направили финансовую помощь в размере 1 млн 
долл. США на оказание поддержки в регионах, пострадавших 
от затоплений», – заявил председатель правления ЕАБР 
Николай Подгузов.

Помимо этого, ЕАБР принял решение провести Годовое 
собрание и Бизнес-форум в 2024 году в сокращенном 
формате, исключив имиджевые мероприятия.

Пресс-центр ЕАБР 

СЛУЖБЫ РАННЕЙ 
ПОДДЕРЖКИ
Пилотный проект по открытию служб ранней поддержки 
семей с детьми, имеющими риск нарушения в развитии 
или уже имеющими особенности развития, запустили в 
Казахстане. 

Записаться к специалистам службы ранней поддержки 
смогут семьи с детьми в возрасте от 0 до 3 лет, а основной 
фокус работы будет направлен на обучение родителей. В 
пилотном режиме будет открыто 17 таких служб по стране, 
первые из них начнут работать уже в июле текущего года. 

Ранняя поддержка – это новое направление в действу-
ющей системе поддержки детей, цель которого снизить 
риск формирования нарушений у ребенка. Система ранней 
поддержки основана на биопсихосоциальном подходе и 
признанной ВОЗ Международной квалификации функци-
онирования (МКФ).  

Инициатива реализуется фондом «Дара» при поддержке 
компании «Шеврон» в рамках проекта «Время возможно-
стей». Проект нацелен на создание модели системы ранней 
поддержки, введение единого подхода в работе служб 
ранней поддержки. В рамках проекта также предусмотрено 
обучение специалистов. 

Службы будут открыты на базе действующих кабинетов 
психолого-педагогической коррекции, сотрудники которых 
пройдут обучение. Всего таким образом будут подготовлены 
55 специалистов служб ранней поддержки, которые будут 
помогать семьям, обучая родителей функционально раз-
вивать своего ребенка на ранних этапах его жизни.  

Первые семьи смогут получить помощь специалистов 
уже к концу 2024 года. 

Отметим, пилотный проект также поддержали Мини-
стерство просвещения РК и акиматы 12 регионов, где 
будут открыты 17 служб: в Алматинской, Актюбинской, 
Атырауской, Восточно-Казахстанской, Западно-Казах-
станской, Жамбылской, Карагандинской, Костанайской, 
Павлодарской областях, в области Абай и в городах Астана 
и Шымкент. 

Алия ДЖАРКИМБЕКОВА

НОВОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
МЕЖДУНАРОДНОЙ 
ПОЧТЫ
В международном аэропорту Туркестана недавно 
открылось отделение международной почты. Это будет 
способствовать увеличению объемов перевозок грузов, 
налоговых и таможенных поступлений, развитию 
бизнеса.

Возможна доставка товаров из-за рубежа прямо в 
Туркестан. Первый грузовой авиарейс в город выполнила 
авиакомпания Turkish Cargo. В дальнейшем планируется 
регулярное выполнение двух рейсов в неделю. Также 
планируется увеличение объемов грузоперевозок за счет 
привлечения компаний Alpha Sky, Wizz Cargo и других.  

Аэропорт Туркестан обслуживает три международных 
рейса – Стамбул, Кувейт, Абу-Даби и шесть внутренних 
авиасообщений – Астана, Алматы, Актау, Актобе, Уральск, 
Костанай. Рейсы выполняют авиакомпании Turkish Airlines, 
Jazeera Airways, Wizz Air Abu Dhabi, Fly Arystan, Scat, Qazaq Air.

Аэропорт обслуживает 32 рейса в неделю. Пропускная 
способность составляет 450 пассажиров в час, или 3 млн в год.

Магауя ХОЖАМУРАТОВ, Туркестан

СОЦИАЛЬНЫЙ ВЕКТОР
В Павлодарской области 
в приоритете программы 
развития медицины, 
образования и поддержки 
детей. Павлодарцы в числе 
лидеров в Казахстане 
по инвестициям 
и количеству внедряемых 
промышленных проектов. 
Но среди этих разработок 
приоритет все же отдается 
социальной сфере. 

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

Министерством труда и социаль-
ной защиты населения была 

разработана «Концепция безопасно-
го труда РК на 2024-2030 годы». В 
области для принятия комплексных 
мер по снижению производственного 
травматизма, повышению эффектив-
ности государственного и внутреннего 
контроля за соблюдением трудового 
законодательства утвержден «План 
действий по обеспечению безопасных 
условий труда в области до 2025 года». 
А для оценки фактического состояния 
условий труда на рабочих местах про-
водится аттестация по условиям труда 
с охватом производственных объектов 
и рабочих мест с вредными условиями 
труда. Также внедряются стандарты по 
безопасности и охране труда, проекты 
«Народный контроль», концепция 
нулевого травматизма «VisionZero» 
и другое. 

Что касется состояния производ-
ственного травматизма на предпри-
ятиях области, то за последние три года, 
по данным Управления госинспекции 
труда ВКО, в целом наметилась тенден-
ция постепенного снижения количества 
несчастных случаев на производствах 
области. Тем не менее в прошлом году 
в области на производстве произошло 
104 несчастных случая на производ-
стве, пострадало 114 человек. В том 

числе: со смертельным исходом – 9 
случаев и 54 – с тяжелым исходом, 
8 групповых несчастных случаев, где 
пострадали 18 человек. 

Как показал анализ производствен-
ного травматизма, наибольшее количе-
ство несчастных случаев произошло 
в Усть-Каменогорске – 46, затем в 
районах Алтай и Самар, Риддере, Глу-
боковском, Шемонаихинском, Зайсан-
ском, Уланском, Катон-Карагайском 
районах. Что касается отраслей, то 
наибольшее количество пострадавших 
в организациях горно-металлургиче-
ской промышленности – 29 человек, 
в бюджетных организациях – 23, 
сельском хозяйстве – 12, строительстве 
– 11, малом бизнесе – 9, на предпри-
ятиях автотранспорта – 7. По словам 
специалистов, среди основных причин 
несчастных случаев наибольшая доля 
приходится на неудовлетворительную 
организацию производства работ и 
неосторожность пострадавших. 

«Внедрение вертикального контроля, 
особенно на предприятиях строитель-
ной отрасли, где произошли несчаст-
ные случаи со смертельным исходом, 
является первостепенной задачей», – 
подчеркнул заместитель руководителя 
Управления госинспекции труда ВКО 
Кайрат Аблкайров. 

Для принятия мер по безопасности 
труда в прошлом году госинспекто-
рами проведено 516 проверок, вы-

явлено 1890 нарушений трудового 
законодательства, из них в области 
безопасности и охраны труда – 859. Из 
них 95% устранены. За нарушения тру-
дового законодательства привлечены 
к административной ответственности 
20 должностных и юридических лиц 
на сумму. Сумма штрафа составила 
5,4 млн тенге. В органы полиции по 
результатам спецрасследований 
переданы 110 материалов, два долж-
ностных лица привлечены к уголовной 
ответственности (ТОО «Востокцвет-
мет», ПК «МИГ»), четыре человека 
отстранены от занимаемой должности, 
156 – привлечены к дисциплинарной 
ответственности. 

В целях недопущения фактов сокры-
тия производственного травматизма 
между Управлением госинспекции 
труда, Департаментом полиции, Управ-
лением здравоохранения, Профсоюз-
ным центром области и профсоюзом 
работников МСБ заключен меморан-
дум о взаимном сотрудничестве. 

Одним из ярких примеров создания 
условий безопасности производства 
является АО «Ульбинский металлурги-
ческий завод». 

«Основная стратегия развития НАК 
«Казатомпром» на 2018-2028 годы 
– «Применение передовых практик 
в бизнес-деятельности». Следуя ей, 
развитие культуры безопасности в 
УМЗ ведется посредствам нескольких 

инструментов. Во-первых, внедрение 
семи «Золотых правил безопасности 
Vision Zero». Во-вторых, реализация 
концепции «Нулевая терпимость» к 
нарушителям производственной без-
опасности. Кроме того, разработан 
«Кодекс производственной безопас-
ности», – рассказал директор по без-
опасности производства АО «УМЗ» 
Евгений Чумин. 

По его словам, на заводе работает 
программный комплекс управления 
производственной безопасностью – 
электронный инструмент, включающий 
выявление, регистрацию и анализ 
опасных действий, условий, происше-
ствий без последствий, регистрацию 
СТОП-КАРТ и ПАБ, введение данных 
по проверкам всех уровней. Дополни-
тельно ведется работа с подрядными 
организациями и отходами. Вместе с 
тем определен порядок применения 
системы LOTO по блокировке опасных 
источников энергии при проведении 
техобслуживания и ремонта. Система 
является продуктом передовой миро-
вой практики в обеспечении безопас-
ности персонала. 

«Наши Центры обслуживания работ-
ников представляют собой инновацию 
в управлении средствами индивиду-
альной защиты и рабочей одеждой на 
предприятии, значительно сокращая 
время, необходимое для обеспечения 
с нескольких месяцев до 10-15 минут», 
– рассказал коммерческий директор 
компании «Omir Group» Дархан Ту-
супов, добавив, что офисы компании, 
находящиеся в Алматы, Астане, Атырау 
и Торонто, нацелены на внедрение 
инновационных решений на местных 
и международных рынках.  

ГОД ДОСТОЙНОГО ТРУДА

РАБОТАТЬ БЕЗ ОПАСНОСТЕЙ
2024 год объявлен профсоюзами Годом достойного труда. В рамках месячника 
«Безопасный труд – право каждого человека» в ВКО прошло заседание круглого стола. 
Его тема – «Инновации в охране труда: создание безопасной и здоровой рабочей среды». 



В преддверии Международного дня музеев в Государственной галерее искусств 
им. А. Кастеева в Алматы состоялось торжественное открытие выставки, 
организованной креативной лабораторией Qazaq Ballet, посвященной юбилейной 
дате, «Казахский балет: 90 лет истории», при участии известных артистов балета, 
деятелей культуры и искусства, творческой интеллигенции города.

ВЫСТАВКА
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ПРЕМИЯ

ОТКРОЙТЕ ДЛЯ СЕБЯ 
НЕПОВТОРИМЫЙ СТАМБУЛ

БЕСПЛАТНО С TURKISH AIRLINES
Заполните время ожидания вылета путешествием! 

Отправляйтесь на бесплатную экскурсию, 
организованную для вас Touristanbul.

СЕЙЧАС ВЫ 
НАХОДИТЕСЬ 
ЗДЕСЬ

Айгуль БЕЙСЕНОВА

-Открытию экспозиции 
предшествовал поиск и 

изучение уникальных архивных 
материалов, исторических фото-
графий и документов, отражаю-
щих ранние годы становления 
танцевального искусства в Ка-
захстане, – поясняет организатор 
выставки, руководитель Qazaq 
Ballet Creative Lab Дамир Уразым-
бетов. – Важно было показать эти 
картины широкой обществен-
ности, так как дата действи-
тельно важная, затрагивающая 
все музыкальные театры нашей 
страны, где состоялись высту-
пления национальных балетных 
спектаклей. На выставке пред-
ставлено 60 картин, отражающих 
практически все национальные 
балеты (42), которые были по-
ставлены в профессиональных 
музыкальных театрах Казахстана 
за 90 лет истории, где каждый 
спектакль имеет не только свою 
историю, но и рождение каждой 
картины. Потому что к каждой 
работе был осуществлен инди-
видуальный творческий подход, 
когда мы искали и находили 
разные архивные материалы. 
Есть случаи, когда мы соединяли 
несколько фотографий в одной 
картине, чтобы образно показать 
основные мотивы сюжетной ли-

нии какого-то спектакля. Были 
случаи, когда приходилось соеди-
нять эскиз сценографии спекта-
кля из архива художника балета 
и фотографию, присланную из 
Австралии, включая воспоми-
нания современников, главных 
исполнителей балетных партий. 
А если спектакль шел без деко-
раций, то мы специально под-
бирали то, что соответствовало 
бы сюжету, либо настроению изо-
бражаемой репродукции. То есть 
там не было изобретения чего-то 
нового, речь идет о том, что наша 
креативная лаборатория все со-
брала в одно целое под одной 

концепцией, с целью изучения 
и передачи информации в виде 
художественных полотен, пред-
ставляющих тонкую эволюцию 
национального танцевального 
искусства. 

Посетители выставки ознако-
мились с уникальными работа-
ми, основанными на архивных 
снимках первых балетных по-
становок, свидетельствующих о 
создании и развитии балетных 
школ и театров, вплоть до наших 
дней. Организаторы подробно 
рассказывали о каждом экспона-
те, попутно отвечая на интересу-
ющие вопросы присутствующих. 

Важным элементом экспози-
ции является творческий путь 
выдающихся балетмейстеров, 
танцоров и педагогов, внесших 
значительный вклад в развитие 
национального танцевального 
искусства. Значимой частью экс-
позиции являются сценические 
костюмы из самых известных 
танцевальных постановок, таких 
как «Калкаман и Мамыр», «Аксак 
кулан», «Фрески», «Странствия 
Коркыта» и другие. Своеобразная 
изысканность погружает посети-
телей в творческую атмосферу, 
демонстрируя тонкость мастер-
ства всех особенностей и деталей 
национального костюма. 

«Выставка наглядно демон-
стрирует цепочку эволюцион-
ного процесса отечественного 
национального танцевального 
искусства», – отмечает Дамир 
Уразымбетов. 

По его словам, молодое поко-
ление проявляет сейчас большой 
интерес к балету. В связи с чем по-
добные мероприятия способны 
заинтересовать, предоставляя 
уникальную возможность по-
грузиться в поэтапную исто-
рию танцевального искусства 
Казахстана. Выставка способна 
заинтересовать и вдохновить 

новые поколения на творчество 
и стремление к высоким дости-
жениям. 

Помимо Д. Уразымбетова, в ор-
ганизации проекта, состоящего из 
авторских живописных полотен, 
созданных на основе редких ар-
хивных фото-, видео-, киномате-
риалов, собранных из музейных, 
театральных и частных архивов, 
приняли участие казахстанские 
деятели культуры – куратор Тог-
жан Молдалим, дизайнер Гузель 
Нуримбетова, художник Жаннат 
Баймуханова. В художественных 
работах отражены сцены из на-
циональных спектаклей, охваты-
вающих весь диапазон 90-летнего 
периода существования казахско-
го музыкального театрального 
искусства. Среди них спектакли 

всех известных театров и трупп 
страны. 

Как отмечает Дамир Уразымбе-
тов, выставка картин «Казахский 
балет: 90 лет истории» является 
продолжением издательского 
проекта арт-альбома «89 лет 
казахскому балету», реализован-
ного под руководством Тогжан 
Молдалим, совместно с Qazaq 
Ballet Creative Lab, при поддержке 
Фонда Н. Назарбаева. В програм-
ме открытия выставки приняли 
участие артисты театра оперы и 
балета им. Абая, театра Булата 
Аюханова, а также музыканты 
из Казахской национальной 
консерватории им. Курмангазы. 
Выставка ждет посетителей и 
будет проходить до 7 июня те-
кущего года.

Танцевальное искусство 
в ритме времени…

Сергей НАЗАРОВ

В этот вечер здесь собрались представите-
ли шоу-бизнеса и искусства, журналисты, 

лидеры общественного мнения, чтобы вы-
разить признание победителям народного 
голосования. В этом году чествовать побе-
дителей премии пришло почти 700 гостей. 
По красной дорожке прошли заслуженные 
артисты Казахстана, актеры театра и кино, 
руководители театров, кинотеатров, блогеры 
и спортсмены, а также партнеры ивента.

С 8 февраля по 11 марта казахстанцы 
выбирали своих фаворитов среди более 
чем 300 участников в 34 номинациях и 
7 категориях. Любой человек мог отдать 
свой голос за тех, кто, по его мнению, внес 
самый весомый вклад в сферу культуры и 
спорта в Казахстане в прошлом году. Всего 
было подано более 150 000 голосов.  Стоит 
отметить, что наши соотечественники стали 
чаще посещать кинотеатры, театры, музеи, 
концерты и спортивные события. Так, вы-
ручка от продажи билетов в прошлом году 
превысила три миллиарда тенге, а на самый 
популярный фестиваль 2023 года «Костанай 
мьюзик фест» было продано 15 000 билетов. 
Всего на экраны выпущено 450 фильмов, 
70 из которых – отечественные. Судя по 
проданным билетам, самым популярным 
среди зарубежных фильмов оказался «Оп-
пенгеймер», а из отечественных «Міжақып. 
Оян қазақ!»

Под бурные овации зрителей были на-
граждены победители заявленных в этом 
году номинаций. 

– Ханымдар мен мырзалар! Прошлый 
год был одним из рекордных годов, с точки 
зрения искусства, спорта и культурных со-
бытий в стране. Мы видим это по порталу 
Ticketon, который за прошлый год продал 
рекордное количество билетов за все время.  
Индустрия искусства в нашей стране сейчас 
по-настоящему на подъеме, и талант в со-
временном мире значит как никогда много. 
Мы – молодая страна очень талантливых 
людей, и с каждым годом мы видим, как 
много молодых людей добивается успеха 
у себя на родине и за ее пределами. Мы 
готовы сделать все, что от нас зависит, 
чтобы искусство в нашей стране развива-
лось, а Ticketon будет привносить самые 
современные технологии и максимально 
оцифровывать этот процесс, чтобы сде-
лать посещение мероприятий еще более 
комфортным, – подчеркнул глава Freedom 
Holding Corp Тимур Турлов. 

Своим мнением о происходящем событии 
с корреспондентом «ДК» поделился член 
жюри, музыкальный продюсер  радиостан-
ции Business FM, DJ Нурберген Махамбе-
тов. По его словам, у Ticketon есть полное 
право проводить подобное мероприятие, 
так как они оценивают лучших по коли-
честву проданных билетов на то или иное 
мероприятие. 

– Отрадно, что казахстанский шоу биз-
нес динамично развивается. У нас много 
молодых талантливых музыкантов, которые 
не отстают от международных трендов, и 
об этом надо говорить и показывать их. Я 
всегда переживаю за молодых музыкан-
тов, которым всегда сложно пробиться в 
шоу-бизнес, но это не новость. Так было 
всегда и в США, и в Европе, и в России. 
Конечно, очень многое зависит от  хоро-
шего продюсера, которого опять же можно 
найти благодаря своим коммуникативным 
качествам. Талант – это умение понимать 
время, в котором ты живешь, и в соответ-
ствии с этим строить свою музыкальную 
карьеру. В шоу-бизнесе выживают самые 
талантливые и целеустремленные, и у них 
есть возможность заработать деньги своим 
трудом, – сказал собеседник. 

Вместе с тем, обсуждая инициативу Мини-
стерства культуры и информации РК навести 
порядок с использованием фонограммы, 
он отметил, что сам факт использования 
фонограммы – это уже преступление. 

– Не знаю, сможет ли оно регулировать 
этот вопрос. Я не думаю, что настоящий 
профессионал, уважающий себя и зрителей, 
будет выступать на больших концертных 
площадках под фонограмму. Полагаю, что 
молодежь, которая думает о своей карьере 
на долгие годы вперед, понимает, в чем 
состоит истинное служение культуре, – от-
метил Нурберген Махамбетов.

Так, победителем в номинации «Ка-
захстанский артист года» стал Sadraddin, 
набрав 1011 голосов. Этот молодой артист 
уже успел завоевать сердца казахстанцев, 
на его концерты собираются многоты-
сячные аудитории фанатов. В номинации 
«Концертное гастрольное событие года» 
победил концерт известного рэп-певца 50 
Cent, набрав 878 голосов. Он состоялся 28 
ноября прошлого года в Алматы, в рамках 
тура под названием «The Final Lap Tour». 
Для многих казахстанцев выступление 
певца стало незабываемым культурным 
событием. 

В номинации «Киноактер года» победил 
Бахыт Хаджибаев, исполнивший главную 
роль в фильме «Міржақып. Оян, қазақ!». Он 
лидировал в номинации с 2647 голосами. 
«Киноактрисой года», по результатам фи-
нального подсчета голосов, стала Дарига 
Бадыкова. Актриса исполнила главную 
роль в комедии «Таптым-ау сені», а также 
является продюсером этого фильма. 

Полный список победителей опубликован 
на сайте премии https://award.ticketon.kz/.

Как отметила генеральный директор 
компании Freedom Ticketon и председатель 
организационного комитета премии Викто-
рия Торгунакова, церемония награждения 
проходит в седьмой раз.

– Мы переносили мероприятие с связи 
с трагическими событиями в Казахстане, и 
несколько недель назад мы запустили сбор 

средств на сайте. Хочется, чтобы сегодня эта 
инициатива продолжилась, и вы можете от-
править посильную помощь через QR-код, 
который отображен на экране. Собранные 
средства мы передадим всем нуждающимся, 
в этом нам помогут партнеры – ОО «Я – ал-
матинец», Freedom Finance.  Спасибо еще 
раз за вашу отзывчивость!» – отметила она. 

Организаторам церемонии удалось 
эффектно совместить выступление при-
знанных казахстанских артистов – Дильназ 
Ахмадиевой, оперной дивы Айгерим Ша-
рипбек, саксофониста Ярослава Фридмана 
с номерами молодого перспективного 
исполнителя Газизхана, а также незабыва-
емым балетным номером «Ниет» от арти-
стов проекта Айнур Турисбек. Настоящим 
сюрпризом вечера стало выступление 
популярнейшей казахстанской рэп-группы 
«Ирина Кайратовна», шоу которой взорвало 
овациями зрительный зал. 

Информационными партнерами высту-
пили телеканал MUZZONE, международное 
информационное агентство «Деловой 
Казахстан», городское издание «Вечерний 
Алматы», казахскоязычная городская газета 
«Алматы Акшамы», деловое издание «Кур-
сив», информационный сайт «BES media», 
сайт «Нарық.kz», популярное издание о 
городской жизни «WE project». 

Признание достижений артистов стало 
новой ступенью и стимулом к развитию их 
дальнейшего творчества.

Награды за талант
ОПРЕДЕЛЕНЫ ОБЛАДАТЕЛИ 7-Й 
ЕЖЕГОДНОЙ ПРЕМИИ «TICKETON AWARDS»
Народное голосование определило самых популярных 
деятелей в области современной культуры, искусства, спорта 
и общественной жизни нашей страны. В Алматы, в Almaty 
Theatre прошло награждение победителей ежегодной премии 
«Ticketon Awards».

Дамир УРАЗЫМБЕТОВ
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